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Праздник

В поселке Красные Ткачи под девизом «Тому, кто с валенками дружит, не страшна любая стужа!» состоялся праздник 
ярославского валенка. Дружная команда «Апельсин» приготовила отменную уху. 

 Репортаж о празднике смотрите на стр. 12-13

Под знаком 
валенка

Самоуправление. Встреча с жителями

 Борис Куфирин 

Вмероприятии при-
няли участие заме-

ститель председателя 
регионального прави-
тельства Вера Даргель, 
депутат  областной 
Думы Николай Бирук, 
глава  Ярославского 
района Николай Золот-

ников, его заместите-
ли, руководители рай-
онных структур. 
В первую очередь 

Николай Золотников 
ознакомил собравших-
ся с социально-эконо-
мической ситуацией на 
территории, остано-
вившись на каждом из 
направлений, а также 

рассказав о планах на 
будущее.
Жители  активно 

включились в диалог. 
Прозвучали вопросы 
из разных населенных 
пунктов. 

Туношна-городок

Жители поселка Ту-
ношна-городок задали 
несколько вопросов. 
Первый касался работы 
участкового уполномо-
ченного полиции. 
Как пояснил заме-

ститель начальника по-
лиции ОМВД России по 
Ярославскому району 
по охране обществен-
ного порядка Алексей 
Сурмач, участковый 
принимает граждан 
во вторник, четверг и 
субботу на участковом 
пункте в селе Тунош-
на и рекомендовал в 
случае возникновения 
проблемных ситуаций 
обращаться в район-
ный отдел полиции.
Беспокоит людей 

качество воды – в ней 
много железа, а также 
состояние очистных 
сооружений канализа-
ции. По словам перво-

го заместителя главы 
администрации ЯМР 
Александра Кошлакова, 
уже определен участок 
для будущей станции 
обезжелезивания. В 
2023 году сделают ее 
проект, установка за-
планирована на 2024-й. 
Очистные сооружения 
(канализационно-
насосную станцию) по-
строят в селе Туношна, 
проект сейчас на вы-
ходе. Производитель-
ность – 350 кубометров 
в сутки. Такой же объем 
нужен и для Туношны-
городка. Есть два вари-
анта: построить там 
аналогичный объект 

либо подключать по-
селок к очистным села, 
увеличив их мощность.
Отвечая на другие 

вопросы, глава Туно-
шенского сельского 
поселения Наталья Пе-
чаткина пояснила, что 
достигнута договорен-
ность с Министерством 
обороны о передаче 
оставшегося жилого 
фонда в муниципаль-
ную собственность, но 
часть жилья военные 
сдали в коммерческий 
найм. Этот вопрос тре-
бует дополнительной 
проработки. 

Диалог с туношенцами
В Туношенском доме культуры 16 февраля 
состоялась встреча руководителей 
правительства Ярославской области и органов 
местного самоуправления Ярославского района 
с жителями Туношенского сельского поселения. 
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Глава Ярославского 
муниципального района 
Николай Золотников:

Только за последний год в 
нашем районе проведены ка-
питальные ремонты в шести 

учреждениях здравоохранения: поликлинике 
п. Красные Ткачи и двух зданиях амбулатории 
в п. Лесная Поляна, а также в амбулатории с. Са-
рафоново, п. Ивняки, с. Толбухино, д. Кузнечиха, 
п. Дубки. Возведены новые модульные ФАПы в 
п. Михайловский, д. Иванищево, п. Нагорный и 
детская поликлиника в д. Ноготино. 

Самым значимым событием для территории 
станет строительство поликлиники в п. Красный 

Бор на 500 посещений в сутки. Проектирование 
начнется уже в этом году на средства областного 
бюджета.

В этом году Ярославской области выделен на 
модернизацию здравоохранения один миллиард 
рублей из федерального бюджета. И свыше 46 
миллионов рублей из регионального бюджета 
– на ремонты помещений под тяжелое обору-
дование, благоустройство территорий под раз-
мещение, а также оснащение ФАПов. Надеемся, 
финансирование наших объектов будет вестись 
опережающими темпами. Следовательно, мы 
быстрее выполним намеченные планы, создадим 
нормальные условия для работы специалистов, 
сделаем медицинскую помощь более доступной 
для жителей. 

ПО ПОРУЧЕНИЮ ПРЕЗИДЕНТА 

Медицину «ускорят»: президент России поручил 
провести модернизацию в кратчайшие сроки

Президент 
Владимир 
Путин 
на 
церемонии 
открытия 
новых 
объектов 
здраво-
охранения: 

«В целом по 
стране нам 
еще предсто-

ит многое сделать для 
повышения доступ-
ности и качества ме-
дицинской помощи, 
причем от крупных 
федеральных меди-
цинских центров до 
районных поликлиник 
и ФАПов. Для этого мы 
реализуем профиль-

ный национальный 
проект «Здравоохра-
нение», с 2021 г. запу-
стили региональные 
программы модер-
низации первичного 
звена.

 … Прошу совмест-
но с главами регионов 
… обеспечить уско-
ренную реализацию 
программ мо-
дернизации».

„

„

П
ервый учебный день в Мо-
кеевской школе состоялся 
24 ноября 1976 года. Под 

крышей новостройки объедини-
лись три восьмилетки: Лютов-
ская, Облесцевская и Сеславин-
ская. Директором назначили В.А. 
Карпову. За высокие показатели 
школа неоднократно награж-
далась переходящим Красным 
Знаменем исполкома райсове-
та, занимала призовые места 
по подготовке к учебному году.

С 1983 года педагогический 
коллектив успешно работал с 
шестилетними детьми. Школа 
заняла первое место в областном 
конкурсе «Малыш за партой». 
В ноябре 1987 года коллектив 
участвовал во всероссийском 
семинаре по интенсификации 
учебно-воспитательного про-
цесса. Школа встречала членов 
Академии педагогических наук, 
министров просвещения респу-
блик, авторов учебников. Экза-
мен выдержали. Бывали здесь и 
зарубежные делегации. Школа 
принимала министра просвеще-
ния РСФСР и его заместителей, 
региональные научно-практи-
ческие конференции и всерос-
сийские мероприятия – съезды 
краеведов-филологов, научно-
практический форум, II и IV съез-
ды учителей сельских школ.

С
реди ветеранов педаго-
гического труда – заслу-
женные учителя России: 

первый директор В.А. Карпо-
ва, завуч А.А. Ушакова, а также 
Н.Ф. Климова, И.Г. Заводчикова, 
кавалер ордена Дружбы наро-
дов, учитель немецкого языка 
Н. П. Новоселова, отличники 
просвещения – второй директор 
школы Н.А. Сергеева, учителя 
Г.Б. Парагузова, И.А. Карпов. С 
2006 по 2008 гг. победителями 
всероссийского проекта «Образо-
вание» стали педагоги Д.В. Кол-
чин, В.В. Мякина и А.А. Ушакова.

Под руководством директора, 
почетного работника системы 
образования Е.И. Парамоновой 

у нас трудятся почетные работ-
ники образования – заместитель 
директора по воспитательной 
работе, учителя ИЗО и МХК В.В. 
Мякина, физической культуры 
В.Н. Солдатенков. Грамотой Ми-
нистерства образования и на-
уки награждены З.М. Сидорова, 
Е.В. Яковлева, С.П. Чистякова, 
В.В. Мякина, Е.И. Парамонова, 
Л.И. Лебедева, А.А. Смирнова, 
И.Л. Макарова, А.П. Выхватынь, 
Е.А. Макарова.

В школе работают региональ-
ные и муниципальные иннова-
ционные площадки. Реализовано 
много проектов, в т. ч. вместе с 
детсадом «Ласточка» .

Н
аша школа 15 лет была 
опорной для школ района 
по предметам «Геогра-

фия», «Технология», «Искусство» 
и «Психология». Сегодня – по 
предметам «Основы религиоз-
ных культур и светской этики» 
и «Основы духовно-нравствен-
ной культуры народов России».

За победу в региональном кон-
курсе «Школа года» в номинации 

«Работа по духовно-нравственно-
му и патриотическому воспита-
нию» (2010 г.), в региональном 
конкурсе «Наш любимый школь-
ный двор» ((2009, 2010, 2013, 
2015, 2019 гг.), в муниципальном 
конкурсе «Лучшее образователь-
ное учреждение ЯМР». 

Мы были победителями ре-
гионального конкурса программ 
развития школьных музеев 
(2015 г.), призеров региональ-
ного конкурса проектов летнего 
оздоровительного лагеря кра-
еведческой направленности, 
регионального этапа всерос-
сийского конкурса «Российская 
организация высокой социаль-
ной эффективности» (2018 г.). 
Школа – призер Всероссийского 
конкурса краеведов, работающих 
с молодежью (2020 г.), победи-
тель всероссийских мероприя-
тий – конкурса «Музей Победы» 
(2020 г.), конкурса проектов по 
сохранению культурной и истори-
ческой памяти (2020 г.) и конкур-
са лучших региональных практик 
детского туризма (2021 г.).

Постоянна связь школы с 
Ярославским педагогическим 
университетом. Мы используем 
передовые технологии. 

Включенность в работу 
«Лаборатории сельской шко-
лы» позволила объединиться 
в проблемные группы с обра-
зовательными учреждениями 
области, разрабатывать мето-
дические рекомендации, вос-
требованные и за пределами 
региона. Мы стояли во главе 
разработки учебно-методи-
ческого пособия «Воспитание 
гражданской идентичности 
сельских школьников: опыт 
региональной инновационной 
площадки».

Мокеевская школа входит в 
состав межрегиональной научно-
исследовательской лаборатории 
«Педагогика сельской школы» 
и региональной общественной 
организации «Лидеры сельских 
школ». Это мощный рычаг об-
мена опытом.

Образование ЯМР – 
в лицах, цифрах 
и фактах

Дорогие читатели!
Президент России Владимир Путин 

объявил 2023 год Годом педагога и 
наставника. Миссия Года – признание 
особого статуса педагогических ра-
ботников, в том числе выполняющих 
наставническую деятельность. Меро-
приятия Года педагога и наставника 
направлены на повышение престижа 
профессии учителя.

В Ярославском муниципаль-
ном районе одним из них является 
совместный медиапроект управления 
образования администрации ЯМР и 
редакции газеты «Ярославский агро-
курьер», посвященный прошлому, 
настоящему и будущему районных 
учреждений образования.

Вы держите в руках специальный 
выпуск газеты, в котором на 7-10 стра-
ницах идет речь о первых участниках 
проекта – Мокеевской, Медягинской 
и Лучинской школах, а также детском 
саде «Кузнечик» в деревне Кузнечиха.

Тексты и иллюстрации подготовле-
ны талантливыми сотрудниками пере-
численных образовательных учрежде-
ний. Спасибо им за заинтересованное 
отношение к общему полезному делу!

В течение всего года «Ярослав-
ский агрокурьер» ежемесячно будет 
публиковать такие материалы, объ-
единенные дополнительным цветным 
вкладышем в номер.

Надеемся, что такие публикации 
будут интересны опытным педагогам-
наставникам и их молодым коллегам, 
ученикам и родителям, а также всем 
жителям района, большинству ко-
торых наши замечательные школы 
и детские сады в разные годы дали 
путевку в жизнь. 

Как знать, возможно, в случае 
успеха начинания его организаторы 
сумеют реализовать на основе опу-
бликованных материалов возмож-
ность выпуска иллюстрированного 
сборника о жизни образовательных 
учреждений ЯМР?

В добрый путь по Стране образо-
вания! 

МУНИЦИПАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «МОКЕЕВСКАЯ СРЕДНЯЯ ШКОЛА»

ШКОЛА И ЕСТЬ САМА ЖИЗНЬШКОЛА И ЕСТЬ САМА ЖИЗНЬ

Медиапроект

] Танец друзей
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ИТОГИ НЕДЕЛИ КОРОТКОЙ 
СТРОКОЙ
 415 млн рублей 
получит Ярославская 
область на реализацию 
проектов – победителей 
конкурса туристического 
кода центров городов.
Благодаря привлеченному 
финансированию в этом
году в Угличе и Переславле-
Залесском появятся новые 
туристические маршруты, 
будут отремонтированы 
достопримечательности и 
благоустроены парковые 
зоны, обустроена уличная 
инфраструктура. 

 Более 350 млн рублей 
Ярославская область 
получит на укрепление 
бюджета. Регион вошел 
в число 10 субъектов 
РФ, которым выделены 
средства на балансировку 
доходов и расходов. По 
поручению губернатора 
Михаила Евраева средства 
будут направлены на 
приоритетные направления 
социально-экономического 
развития.

 Талантливые студенты 
области получат 
именные стипендии, 
а изобретатели – 
гранты. Михаил Евраев 
внес в областную Думу 
законопроект о поддержке 
науки и высшей школы. 
В регионе будет создана 
система грантов на 
исследования и разработки. 
Талантливым студентам, 
аспирантам, ординаторам 
Ярославской области 
будут платить именные 
стипендии. Кроме 
того, предусмотрены 
финансирование 
переоснащения 
лабораторий, ремонт 
общежитий.

Губернатор встретился 
с Татьяной Голиковой

Заместитель председа-
теля Правительства РФ 

Татьяна Голикова и гла-
ва региона Михаил Евраев 
обсудили вопросы по раз-

витию социальной инфра-
структуры Ярославской об-
ласти.
Регион планирует полу-

чить федеральное финан-
сирование строительства 
детской поликлиники в Ры-
бинске, взрослой в Красном 

«Культурный 
ремонт» 
продолжается
На реализацию нацпроекта 
«Культура» в прошлом году было 
выделено 540 млн рублей, 451 млн 
рублей из них региону удалось 
привлечь из федерального бюджета.

В2022 году в Ярославской области 
капитально отремонтировали семь 

сельских домов культуры, четыре дет-
ские школы искусств, создали три мо-
дельные библиотеки, два виртуальных 
концертных зала и один кинозал. Со-
временное оборудование получили три 
муниципальных музея.
Построен Дом культуры в деревне 

Вякирево, завершаются работы по 
созданию Центра культурного разви-
тия в Данилове. Масштабный ремонт 
начался в Ярославском театре юного 
зрителя. Скоро жители разных рай-
онов области смогут оценить обнов-
ленную сцену и убранство любимого 
ТЮЗа.
По словам губернатора, приведение 

в порядок объектов культуры, в том 
числе в малых городах и отдаленных 
населенных пунктах, продолжится в 
2023 году.

В 2022 году Ярославская 
область участвовала 
в 47 федеральных 
проектах. В этом году 
их уже 68.

Сегодня строительство 
поликлиник, больниц, 

детских садов и школ, 
поставки современной 
техники и многое дру-
гое делается на средства, 
привлеченные из бюдже-
та страны. В нынешних 
условиях этот канал фи-
нансирования стал зна-
чимым инструментом со-
циально-экономического 
развития регионов. В 2022 
году на реализацию жиз-
ненно важных направле-
ний Ярославская область 
получила из федерально-
го бюджета около 16 млрд 
рублей. По словам губер-
натора Михаила Евраева, в 
будущем эта работа будет 
продолжена.
Михаил  Евраев: «С 

каждым годом мы все 
активнее участвуем в 

] Основные стройки области ведутся с использованием федеральных денег

Михаил Евраев: 
«Закладываем прочный 
фундамент будущего региона»

] Михаил Евраев и Татьяна Голикова обсудили перспективы 
развития области

Бору, школ в поселке Крас-
ный Бор и в Брагине, нового 
корпуса психиатрической 
больницы.
Михаил Евраев: «Мы с 

Татьяной Алексеевной до-
говорились о финансовой 
поддержке значимых для об-
ласти проектов. Будут  фи-

нансироваться строитель-
ство поликлиник, школ, 
реконструкция объектов 
культуры. Несмотря на эко-
номически непростое время, 
нас слышат и поддерживают. 
Это очень хороший резуль-
тат».

Здравоохранение 
Ярославской области в цифрах

Глобальное ускорение

госпрограммах. В 2022 году 
получили по приоритет-
ным направлениям почти 
16 млрд рублей. Но и этого 
недостаточно. Будем ис-
пользовать все возмож-
ности для привлечения в 
регион дополнительных 
денег. На заседании Пра-
вительства поставил за-

дачу главам – качествен-
но готовить проекты для 
вхождения в федеральные 
программы. Важно, чтобы 
участвовали все районы, 
потому что потребности 
в развитии есть у всех. Но 
заявки ради заявок нам не 
нужны. Работаем только 
на победу».

Приоритетными для 
Ярославской  области 
остаются национальные 
проекты «Образование», 
«Развитие  туризма», 
«Культура», «Безопасные 
качественные дороги», 
«Жилье и городская сре-
да» и другие.
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«Экопарк»: третий этап 
 Благоустройство «Экопарка» в поселке Красный 
Бор будет продолжено. Победителем аукциона на 
проведение третьего этапа стала компания «Строй-
град».
В планах – продление сети дорожек и освещения, 
установка лавочек и урн, организация видеонаблю-
дения. В «Экопарке» будет и спортплощадка, аукци-
он на строительство которой объявят позже. 

ФАП в Дорожаеве 
 В деревне Дорожаево в рамках программы мо-
дернизации первичного звена здравоохранения в 
2023 году появится модульный ФАП.
Жители смогут получить лечебные процедуры, 
пройти вакцинацию и диспансеризацию. 

Профилактика пожаров 
 Сотрудники отдела надзорной деятельности по 
Ярославскому району провели профилактические 
мероприятия в селе Толбухино.
Речь шла о необходимости соблюдения требова-
ний пожарной безопасности, вручены памятки, где 
указаны телефоны экстренных служб.

Некрасов. Три реки
 В Ульяновске, в историко-мемориальном центре-
музее И.А. Гончарова открылась выставка «Некра-
сов. Три реки» (0+).
Выставочный проект демонстрируется в рамках 
соглашения о сотрудничестве между Ульяновским 
областным краеведческим музеем имени 
И.А. Гончарова и музеем-заповедником 
Н.А. Некрасова «Карабиха». Посетители не только 
прослушают экскурсию, но и станут участниками 
квест-викторины.

Встреча со спортсменом 
 В Красноткацкой школе в рамках Всероссийско-
го проекта «Самбо в школу» состоялась встреча с 
Сергеем Сапожниковым – мастером спорта между-
народного класса по самбо, руководителем ФОКа 
поселка Красные Ткачи.
Ребята узнали историю самбо, а юные самбисты 
показали знания теории борьбы.

Зимний рубеж
 Стали известны результаты областных соревно-
ваний «Зимний рубеж».
Команда Кузнечихинской школы заняла первое ме-
сто в виде «Патриотическое многоборье» и второе 
место в общем зачете. Команда Карачихской шко-
лы стала лучшей в интеллектуальном конкурсе.

Конкурс библиотекарей
Подведены итоги районного конкурса «Библио-
тека – читателю, читатель – библиотеке», приуро-
ченного к Международному дню книгодарения.
Победителями стали библиотекари Ольга Шашина 
(д. Мокеевское), Вера Феоктистова (п. Дубки), Жанна 
Рогова (п. Красные Ткачи), Ирина Репета (д. Кузне-
чиха).

Вышли в финал
Областная библиотека имени Н.А. Некрасова 
приняла участников полуфинала регионального 
этапа чемпионата России по чтению вслух среди 
старшеклассников.
В финал вышли Анастасия Мышенкова (Спасская 
библиотека), Сергей Жильцов (Иванищевская би-
блиотека) и Артур Керимов (Лучинская школа).

Молодые литераторы
Прошло первое в этом году собрание Ярославско-
го совета молодых литераторов при региональном 
отделении Союза писателей России. Разбор стихов 
дополнила лекция поэтессы Ларисы Желенис.
В совет молодых литераторов приняты члены ли-
тературного объединения «КлубОК» Лучинской 
школы – педагог Любовь Владимировна Белецкая 
и ученица 10 класса Виктория Тихонова.

Благотворительная акция
 В Михайловской библиотеке художник Злата 
Шаркунова провела мастер-класс по технике рисо-
вания на спилах дерева, а фотограф Ольга Смирно-
ва представила выставку своих работ.
На акции собрали гуманитарную помощь 
для военнослужащих, участвующих в специальной 
военной операции.

Пожар на ферме
 Вечером 18 февраля произошел пожар на ферме 
в деревне Сабельницы Ивняковского СП.
Шесть пожарных машин и 23 сотрудника МЧС 
оперативно ликвидировали возгорание. Огнем по-
вреждено здание, пострадавших среди людей 
и животных нет.

События районной жизни

Приняли 
решения
 Антон Белов

Состоялось первое в 
этом году заседание 

Муниципального сове-

та Ярославского района.
Депутаты приняли 

решения о корректи-
ровке районного бюд-
жета, утвердили отчет 
о работе Контрольно-
счетной палаты ЯМР, 
проанализировали ин-
формацию о развитии 

туризма на территории 
района. 
Директор Туношен-

ской школы Светлана 
Балкова избрана пред-
седателем постоянного 
комитета по бюджету, 
финансам и налоговой 
политике.

Жители Лесной 
Поляны обратились 
в группе «ВКонтакте» 
в администрацию 
Ярославского района 
по поводу чистки 
дворов и дорог 
от наледи и снега. 

Впрошлую пятницу, 
17 февраля, глава 

ЯМР Николай Золотни-
ков побывал в поселке. 
Приняты меры, рабо-
тает техника для рас-
чистки от снега и льда.
Депутат Муници-

пального совета город-
ского поселения Лесная 
Поляна Елена Камен-
ская поделилась раз-
мышлениями о про-
блемной ситуации:

– Жители пишут 
в группу «Подслуша-
но. Лесная Поляна» об 
отключениях элек-
троэнергии, плохом 
качестве воды, нерас-
чищенных дорогах, не 
залитом хоккейном 
корте, переполненных 
мусорных контейне-
рах, негорящих фона-
рях, бегающих кры-
сах, текущих крышах, 
сломанных качелях… 
Многие не знают, куда 
обратиться, и пыта-

ются решить вопросы 
с помощью Интернета.
На мой взгляд, ад-

министрация город-
ского поселения Лесная 
Поляна должна вести 
официальную страни-
цу качественно, отве-
чать на вопросы, давать 
справочную информа-
цию о том, куда обра-
титься для решения 
проблем, и сообщать, 
что сделано. 
Я готова этим зани-

маться, неоднократно 
предлагала главе ГП 
Лесная Поляна Сергею 
Вьюнову свою помощь 
в ведении официаль-
ной страницы. Но он 
пока не откликнулся 
на предложение. 

Не понимаю, почему 
Сергей Дмитриевич не 
может вменить в обя-
занности, к примеру, 

специалистам Центра 
благоустройства и со-
циального развития 
городского поселения 
сообщать о том, какие 
работы производятся. 
Это же несложно: сде-
лать пару фотографий 
и разместить пост в 
группе.
А пока жители пи-

шут в группу «Подслу-
шано. Лесная Поляна», 
обращаются к главе 
района, губернатору 
независимо от масшта-
ба проблем. 
Возникает вопрос к 

главе городского по-
селения Лесная По-
ляна, к Заволжской 
управляющей компа-
нии: почему сразу не 
чистили хорошо? Есть 
и техника, и средства. 
Почему не убрать снег 
постепенно, а не до-
водить до коллапса, 
когда люди получают 
травмы и ломают ма-
шины? Нужно делать 
все вовремя.
Глава  и  админи-

страция  поселения 
должны быть в диа-
логе с жителями, в том 
числе с помощью офи-
циальной страницы в 
соцсетях.

В Муниципальном совете ЯМР

Трибуна депутата

Необходим диалог 
власти с жителями

Знай наших!

В числе 
лучших

Наш корр. 

Подведены итоги реги-
онального конкурса 

лучших сельских учреж-
дений культуры и лучших 
работников сельских уч-
реждений культуры в 
2023 году, который прово-
дится в рамках федераль-
ного проекта «Творческие 
люди» национального 
проекта «Культура».

В этом году на конкурс 
поступило 45 заявок из 
16 муниципальных рай-
онов Ярославской об-
ласти, в том числе 22 за-
явки от сельских клубов 
и библиотек и 23 заявки 
от работников сельских 
учреждений культуры. 
Конкурсная комиссия ото-
брала девять учреждений 
и десять специалистов, 
которые получат денеж-
ные поощрения за счет 
средств федерального и 
областного бюджетов.

В число лучших сель-
ских учреждений культу-
ры вошел Туношенский 
дом культуры и спорта, а 
в число лучших работни-
ков сельских учреждений 
культуры – Анна Витальев-
на Цыганкова (на снимке), 
ведущий хормейстер Куз-
нечихинского культурно-
спортивного центра. 

Победители получат 
финансовую поддержку 
из федерального бюдже-
та. Поздравляем!

Никто не забыт!
МЦ «Содействие»

Зима не сдает своих позиций, 
а значит, в Ярославском рай-

оне продолжается патриотиче-
ская акция «Дорогою памяти». 

В селе Толбухино шефство над 
памятником взяли пятиклассни-
ки школы им. Ф.И. Толбухина, в 
акции участвуют даже ученики 
первых и четвертых классов.

В деревне Кузнечиха «Доро-
гою памяти» идут целыми се-
мьями.

Волонтеры Мокеевской шко-
лы поддерживают порядок сразу 
у двух памятников в своем на-
селенном пункте – у мемориала 

50-летия Победы и памятника 
Герою Советского Союза А.И. 
Рытову.

В Медягинской школе рас-
чистка памятника – многолет-
няя традиция, в школе даже есть 
график дежурства. И эта зима не 
стала исключением.

Гордимся нашими волонтера-
ми! Присоединяйтесь и вы! 

Улучшат 
жилищные условия
 yarregion.ru

Губернатор Ярославской области Ми-
хаил Евраев подписал распоряже-

ние о выделении средств на улучшение 
жилищных условий семье Шамуковых 
из Карабихского сельского поселения. 
В октябре прошлого года у супругов ро-
дилась тройня.

В рамках подпрограммы «Семья и дети 
Ярославии» Шамуковым выделено более 
6 млн рублей. До рождения тройни в се-
мье уже воспитывались мальчик и две 
девочки. Теперь родители и дети смогут 
переехать из квартиры площадью 51,4 ква-
дратных метра в более просторное жилье.

ПоддержкаАкция 
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Встреча с жителями 

ДИАЛОГ 
с туношенцами

 Окончание. 
Начало на стр. 1

Есть и хорошие но-
вости: благодаря со-
действию депутата об-
ластной Думы Николая 
Бирука в этом году бла-
гоустроят центральную 
аллею поселка. 

Генеральный дирек-
тор ООО «ЯРУ «ЖКХ» 
Ольга Стулина сказа-
ла, что к каждому дому 
сотрудники управля-
ющей компании под-
ходят индивидуально, 
по мере возможно-
стей делают текущие 
ремонты. На вопрос о 
диагностике газового 
оборудования она по-
яснила, что на домах 
старше тридцати лет 
эта процедура прово-
дится раз в пять лет, 
оплату жители осу-
ществляют по тарифу, 
утвержденному посе-
лением. 
Резюмируя, Нико-

лай Золотников пред-
ложил подумать над 
объединением Тунош-
ны и Туношны-город-
ка в один населенный 
пункт. В этом случае 
увеличится числен-
ность населения и поя-
вится больше возмож-
ностей для участия в 
программах. Но выбор 
остается за жителями. 

Туношна 

Родители  воспи-
танников  детского 
сада «Теремок» села 
Туношна обеспокоены 
тем, что учреждению 
нужен капитальный 
ремонт. Начальник 
районного управления 
образования Любовь 
Корсакова пояснила, 
что проектно-сметная 
документация готова 
и прошла экспертизу, 
объект заявлен в про-
грамму «Комплекс-
ное развитие сель-
ских территорий» на 
2024-2026 годы. Но, 
возможно, удастся от-
ремонтировать детсад 
и раньше, так как фор-
мируется федеральная 

программа по капи-
тальному ремонту до-
школьных учрежде-
ний. От Ярославского 
района подана заявка 
на восемь детских са-
дов, в числе которых 
и «Теремок». 
От жителей домов 

№ 1 и № 2 по улице 
Юбилейной поступи-
ла жалоба: после ка-
питального ремонта, 
проведенного несколь-
ко лет назад, плохо ра-
ботает отопление. Дома 
обслуживает ООО «ЯРУ 
«ЖКХ». Его гендирек-
тор Ольга Стулина обе-
щала разобраться в си-
туации. 

Воробино

От  имени  жите-
лей деревни Воробино 
проблемы озвучила 
староста Галина Цу-
рикова. Земли сель-
скохозяйственного 
назначения перевели 
в земли промышлен-
ности, и там ведут 
разработки карьеров. 
Первый заместитель 
главы администра-
ции ЯМР по экономи-
ке и финансам Артем 
Щербак объяснил, что 
изменилось законода-
тельство: теперь ка-
рьеры могут находить-
ся только на землях 
промышленности. Не 
перевести земли ад-
министрация не имела 
права. 
Кстати, впервые в 

Ярославской области в 
правилах землепользо-
вания и застройки Ту-
ношенского СП недро-
пользование отнесли к 
условно разрешенным 
видам использования: 

разрешение на исполь-
зование недр можно 
получить только через 
общественное обсуж-
дение. 
На бывших карье-

рах, превратившихся в 
водоемы, много мусо-
ра. Это касается и дру-
гих водоемов. А жите-
ли пользуются водой 
из колодцев. Галина 
Цурикова предложила 
создать экологическую 
комиссию. Николай 
Золотников согласился 
с этим и добавил, что 
для того, чтобы избе-
жать замусоривания, 
нужно либо ограничи-
вать доступ на обвод-
ненные карьеры, либо 
привлекать инвестора, 
чтобы он благоустроил 
территорию и создал 
там зону отдыха. 
По поводу карьеров 

заместитель предсе-
дателя регионального 
правительства Вера 
Даргель инициировала 
совещание с участием 
областных департамен-
тов. 

находится областная 
дорога от федеральной 
трассы до села, из-за 
этого нет возможности 
пустить общественный 
транспорт. Вера Даргель 
в оперативном режиме 
связалась с коллегами 
и получила ответ, что 
в нынешнем году нач-
нется проектирование 
реконструкции дороги. 
Проблему также взял на 
контроль депутат об-
ластной Думы, пред-
седатель комитета по 
градостроительству, 
транспорту, безопасно-
сти и качеству автомо-
бильных дорог Николай 
Бирук. 
А вот районную до-

рогу от села Красное до 
деревни Юрьевское сде-
лают уже в ближайшее 
время. 

– Отсутствие в на-
шем селе газа сдер-
живает его развитие. 
Молодежь неохотно от-
кликается даже на вы-
сокие зарплаты, так как 
нет социальных благ, 
– сказал председатель 

затянувшейся рекон-
струкции сетей. Нико-
лай Золотников обещал 
связаться с энергети-
ками и разобраться в 
ситуации.
Частный сектор по-

делен рекой Кисмой на 
две половины. В той, 
что начинается от дома 
№ 64, несколько лет 
назад сделали дорогу, 
но метров на тридцать 
не хватило материала. 
Глава Туношенского 
СП Наталья Печаткина 
обещала в этом году ре-
шить вопрос. 
Также жителей бес-

покоят разросшиеся 
березы, которые могут 
нанести повреждения 
при сильном ветре, и 
то, что во время поло-
водья разливается Кис-
ма и нельзя пройти по 
мосту. По этим вопро-
сам решено выехать на 
место. 

Гораздо более серьез-
ная проблема – плохое 
состояние областной 
дороги  от  станции 
Лютово до деревни 

Мокеевское и далее до 
деревни Бердицино, а 
также по кольцу. Этот 
вопрос, взятый на кон-
троль представителями 
области, нужно решать 
поэтапно, в первую 
очередь сделав участок 
до Мокеевского. 

Здравоохранение

Конечно, не обо-
шлось без вопросов 
по здравоохранению: 
«Когда отремонтиру-
ют Туношенскую ам-
булаторию? Будет ли 
там работать рентген-
кабинет?»
И.о. главного врача 

Ярославской ЦРБ Ми-
хаил Кривов пояснил, 
что по федеральной 
программе модерниза-
ции первичного звена 
здравоохранения в 2023 
году отремонтируют 
Туношенскую и Моке-
евскую амбулатории, а 
в 2025-м – Красносель-
ский ФАП. 
Рентген-кабинет не 

работает из-за того, 
что уволился врач. 
Сейчас ищут ему заме-
ну, а также лаборанта. 
Вообще, обеспечен-
ность врачами в Ярос-
лавской ЦРБ составляет 
75 процентов, средним 
медперсоналом – 78 
процентов. По срав-
нению с другими рай-
онами это неплохой 
показатель. Работают 
программы «Земский 
доктор» и «Земский 
фельдшер», и есть на-
дежда, что придут и 
недостающие специ-
алисты. 
Как  заверил  Ми-

хаил Кривов, будут 
налажены выездные 
приемы врачей-спе-
циалистов. Кроме того, 
уже успешно работает 
маршрутизация па-
циентов в городские 
учреждения здраво-
охранения для обсле-
дований. Подобную 
маршрутизацию пред-
стоит наладить и для 
госпитализаций. 

***
Завершили меро-

приятие депутат об-
ластной Думы Николай 
Бирук и заместитель 
председателя прави-
тельства Ярославской 
области Вера Даргель. 
Они поблагодарили 
жителей за активность 
и обещали содействие 
решению проблем. 
Подобные встречи с 

жителями по поруче-
нию губернатора обла-
сти Михаила Евраева 
будут проходить еже-
месячно в разных по-
селениях района.

] Вопросы к власти звучали из зала

] Глава ЯМР Н.В. Золотников, замначальника полиции А.В. Сурмач, депутат областной 
Думы Н.И. Бирук и заместитель председателя правительства региона В.В. Даргель 
отвечают жителям

СПК «Красное» Сергей 
Кадацкий. 

Николай Золотников 
пояснил, что есть две 
потенциальные точки 
врезки к газопроводу, 
которые находятся в 
Некрасовском районе. 
Проект отложили из-за 
небольшого количества 
жителей. Но нужно 
все равно добиваться 
включения в програм-
му газификации. 

Мокеевское 

Граждан, прожи-
вающих  в  частном 
секторе деревни Мо-
кеевское, беспокоят 
частые отключения 
электроэнергии из-за 

Еще один вопрос во-
робинцев касался ас-
фальтового  завода, 
расположенного около 
деревни. Ответ одно-
значен: идут судебные 
разбирательства. 

Красное

Жители села Красное 
задали вопросы, присо-
единившись к онлайн-
трансляции встречи. 
В плохом состоянии 
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 Александр Набоков

Ровно четыре года 
назад – 23 февраля 
2019 года – на базе 
средней школы 
поселка Ярославка 
сформирован первый 
в районе отряд 
Юнармии «Патриот».

– В первый отряд мы 
приняли 17 человек: 
учеников 7-9 классов, 
– вспоминает учитель 
физкультуры и ОБЖ 
Александр Бушуев, – а 
занимались мы в ос-
новном допризывной 
подготовкой: военно-
патриотические сборы, 
уроки мужества, лет-
ние лагеря, прыжки с 
парашютом – все то, 
что связано с патрио-
тическим воспитани-
ем. Стали сотрудничать 
с военной частью, рас-
положенной в Шеве-
люхе.

– В чем заключалось 
сотрудничество?

– Каждый вторник 
и четверг мы с ребята-
ми ездили туда и за-
нимались тактической, 
строевой и огневой 
подготовкой, основа-
ми рукопашного боя. 
Там же сдавали тесты 
на общефизическую 
подготовку.

– Ни одно меропри-
ятие, направленное 
на  патриотическое 
воспитание в райо-

Наша справка

Юнармия – добровольное российское детско-юноше-
ское движение, которое возродило добрые традиции 
молодежных организаций. 
С момента своего создания в 2016 году «Юнармия» 
объединила более одного миллиона детей и подрост-
ков со всей России. 
Каждому участнику движения открывается доступ 
к сотням увлекательных событий, возможности 
изучать технику и заниматься спортом. 
Вступить в Юнармию может любой желающий 
с 8 до 18 лет.

Наш корр.

Для учащихся Михай-
ловской средней шко-

лы сотрудники ОМВД Рос-
сии по ЯМР, представители 
общественного совета и 
совета ветеранов ОМВД 
провели «Урок мужества», 
посвященный Дню защит-
ника Отечества.

Ребята не только с ин-
тересом слушали, но и за-
давали вопросы замести-
телю начальника ОМВД 
– руководителю группы 
по работе с личным со-
ставом майору полиции 
Павлу Крепкову, старше-
му инспектору ОДН ОМВД 
майору полиции Татьяне 
Орловой, заместителю 

председателя Совета ве-
теранов Виктору Штытеву 
и представителю  Обще-
ственного совета при 
ОМВД, награжденному 
орденом Мужества и меда-
лью «За отвагу», Евгению 
Савельеву, проявившему 
стойкость и героизм при 
выполнении служебно– 
боевых задач. 

Встреча

Урок мужества в Михайловском

Актуальное интервью

Александр Бушуев:

У нас лучшие 
из лучших
не, да и не только, не 
обходится без ваших 
ребят.

– Да, мы ежегодно 
участвуем в торже-
ственной линейке па-
мяти нашего земляка 
Романа Свахина, луч-
шие наши юнармей-
цы принимают уча-
стие в параде Победы 
на Советской площади 
в Ярославле. Мы по-
стоянные участники 
«Мирного неба» в Лев-
цово, «Маршал-Пара-
да» в Толбухино, по-
четных караулов…

– За эти четыре года 
возраст ребят в отряде 
существенно омоло-
дился. Вы теперь про-
водите даже три раз-
новозрастных сбора…

– Ученики с четвер-
того по шестой класс 
– младшая группа – 
занимаются в школе: 
строевая подготовка, 
основы доврачебной 
помощи, на выезде – 
огневая подготовка. 
Средний  возраст 

участвует в таком во-
енно-патриотическом 
лагере, как «Вежливые 

леть десантно-штур-
мовую полосу и многое 
другое.

– У вас в отряде есть и 
девушки…

– Да, причем  со 
дня образования от-
ряда, и  они  могут 
дать фору иным пар-
ням. Вот, к примеру, 
умеют разобрать-со-
брать автомат Калаш-
никова за 35 секунд! 
Все тяжести тех же сбо-
ров девочки переносят 
наравне с ребятами и не 
жалуются.

– Даже с парашютом 
прыгают?

– У них с парашютом 
только одна проблема. 
Для прыжка нужно 
иметь определенный 
вес, чтобы корректно 
взаимодействовать с 
парашютом. А наши 
девчонки и так все 
стройные, так еще и 
худеть порой начина-
ют. 

– Значит, все подго-
товлены. Это связа-
но с тем, что костяк 
первого «созыва» от-
ряда составили ребята 
из класса, где вы были 
классным руководи-
телем?

– Может быть. Мы 
с ребятами с третьего 
класса ходили в тур-
походы, участвовали в 
соревнованиях, так что 
физически они были 
подготовлены.

– От учебы такие за-
нятия не отвлекают?

– Скорее наоборот – 
дисциплинируют. Мои 
ребята учатся на 4 и 5, 
а три девочки и вовсе 
идут на медаль.

– Песочного цвета 
форма стала визит-
ной карточкой отря-
да: красиво, эффектно, 
строго…

– Это парадно-вы-
ходная форма. Ком-
плекты  выдавали 
участникам  парада 
Победы, то есть ее еще 
надо было заслужить – 
туда приглашали луч-
ших из лучших.
А обычная, так на-

зываемая пиксельная 
форма была приобре-
тена для первого отряда 
совместными усили-
ями школы и спонсо-
ров. Береты и берцы 
ребятам приобретали 
родители.

– Даже и тот факт, что 
многое за свой счет, не 
останавливает желаю-
щих вступить в отряд? 

– Школа продолжает 
помогать, но в другом. 
Мы очень часто стали 

выезжать на различные 
сборы, и деньги выде-
ляются в основном на 
закупку необходимых 
для этого вещей: по-
купаются автоматы, 
плащ-палатки, фляж-
ки, медицинские сумки 
и другое оборудование, 
необходимое для жиз-
необеспечения детей.
Что касается тех, кто 

стремится в отряд, то 
их меньше не стано-
вится. Притом что мы 
берем всех желающих 
– все проходят отбор 
(вплоть до обсуждения 
кандидатуры на педсо-
вете), сейчас наш отряд 
насчитывает более 30 
человек.

– Ближайшие планы 
ваших юнармейцев?

– К нам в начале года 
приезжали белорусские 
юнармейцы из Минска: 
перенять опыт, рас-
сказать о своих первых 
успехах – у них это дви-
жение только зарож-
дается. В марте едем к 
ним гости. По возвра-
щении сразу отправ-
ляемся на очередные 
сборы.

люди» памяти Героя 
России Евгения Родио-
нова, где молодые люди 
получают начальные 
знания основ воинской 
службы.

Для старших школь-
ников организован во-
енно-патриотический 
лагерь «Белый купол», 
где преподают такие 
дисциплины, как воз-
душно-десантная , 
огневая, инженерно-
саперная подготовки, 
предлагается преодо-

] Встреча с участником боевых действий в Чечне 
С.В. Конопляниковым

] И.А. Ямщиков вручает награду за победу 
в военизированной эстафете

] Возложение венков к Вечному огню совместно 
с белорусскими юнармейцами
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 Окончание. 
Начало на стр. 2

Несколько проектов, в том 
числе из фонда президент-
ских грантов, реализовано 
на нашей базе. Один из них 
– «Мы свой ДОМ построим 
сами!». Участниками проекта 
были семьи школьников. Яр-
кими воспоминаниями оста-
ются мастер-классы «Судьба 
семьи в судьбе России», «Хо-
зяюшка», «Умелец», «Кулина-
рия», «Подарок своими рука-
ми», «Игра – дело серьезное», 
«Семейный праздник». Акту-
альными для нас стали «Часы 
общения с психологом». 

У
спехом увенчалось 
участие школы в ре-
гиональном проекте 

«Гранд-фестиваль «Премье-
ра» при поддержке Фонда 
Президентских инициатив. 
Менялись руководители и 
участники театральных 
студий, но школьный театр 
«Радость» живет. Спектак-
ли радуют нас и местных 
жителей, детей из других 
школ и детских домов, за-
нимают призовые места. 

Участие в Президентском 
гранте в 2019 году при под-
держке общественной орга-
низации «Лидеры сельских 
школ» стало значимым для 
юных артистов. Наш театр 
включен во Всероссийский 
реестр школьных театров, 
в 2022 году стал лауреатом 
Всероссийского конкурса 
«Страна. Театр. Школа». С 
2022 года наши артисты уча-
ствуют в творческой лабора-
тории на базе театра им. Ф. 
Волкова. 

В
2020 году в школе 
открыт Центр обра-
зования цифрового 

и гуманитарного профилей 
«Точка роста». Его воспитан-
ники на современном обо-
рудовании изучают ОБЖ, 
технологию и информатику, 
занимаются в кружках, соз-
дают проекты. В 2022 году 
воспитанница центра заняла 
первое место в Межрегио-
нальном конкурсе «Создай 
анимацию!», а на регио-
нальном фестивале центр 
стал лауреатом в номинации 
«Лучшие управленческие и 
педагогические практики».

С сентября 2013 года в 
школе функционирует ка-
детский класс МЧС. Юные 
спасатели участвуют в реги-
ональных мероприятиях. В 
2022 году кадетов пригласи-
ли на международный фести-
валь «От предмета ОБЖ к без-
опасной жизни» в Москву, где 
преподаватель ОБЖ, куратор 
класса А.П. Выхватынь полу-
чил медаль «За пропаганду 
культуры безопасности».

Нашу школу называют 
«самой поющей». Вокальная 
студия «Музыкальный калей-
доскоп» под руководством 
Е.А. Макаровой лидирует в 
районных и региональных 
конкурсах хорового и вокаль-
ного пения. 

О
бучающиеся с учите-
лями и родителями 
занимаются озелене-

нием территорий, раздель-
ным сбором мусора, просве-
тительскими акциями для 
дошкольников, проводят 
экологические субботники, 
в том числе в парке Побе-
ды, посаженном местными 
жителями к двадцатилетию 
Победы в Великой Отече-
ственной войне. Возобнов-
лено школьное лесничество. 
Проект «Добрые крышечки» 
стал поселковым. Одним 
из лучших среди образова-
тельных учреждений явля-
ется пришкольный участок. 

Последние два года шко-
ла работает над созданием 
социально-педагогического 
комплекса на селе. Одним 
из результатов стала акция 
«Бессмертный полк». В день 
Победы школьники несут 
123 портрета, оформлен-
ных в едином стиле, слезы 
благодарности односельчан 
нас объединяют. Ребята изу-
чают темы «Знаменитые зем-
ляки», «Благотворительность 
и милосердие в нашей мест-
ности», «История образова-
тельных учреждений нашей 
местности»; «Развитие ме-
дицинского обслуживания в 
нашей местности» и др. 

Многие краеведы стано-
вятся победителями и призе-
рами Всероссийских конкур-
сов движения «Отечество». 
Среди них Д. Ежгуров, С. Пе-
чайтис, И. Боброва, И. Гера-
симов, И. Гусев, А. Дмитриев, 
П. Кудряшов, М. Рогач, Е. Ша-
рова, М. Зайцев, С. Новиков, 
П. Парамонова, М. Мякина, 
Д. Мякина, В. Румянцев, 
Н. Брюханов и другие.

Гордость школы – три му-
зея, известные за пределами 

Мокеевского. Победители 
регионального чемпионата 
JuniorSkils- 2017, 2018, при-
зеры WorldSkills-2018, 2019, 
2021 г. П. Парамонова, 
А. Голенкова, М. Мякина, 
В. Буданова, В. Фадеичева. 

Д
ва раза в год, весной 
и осенью, мы путе-
шествуем на рафтах 

по рекам Волга, Которосль, 
Туношонка, Солоница, Соть, 
Сить, Обнора, Улейма, Ла-
хость, Юхоть, Векса, Нерль, 
озерам Плещеево и Сомино. 
Краеведческие, туристиче-
ские и социальные компе-
тентности с 2009 года ребята 
проверяют во Всероссийских 
слетах краеведов-туристов. 
Итогом их кропотливой ра-
боты является издание в 2013 
году учебного пособия «Стра-
ницы истории Лютовского 
края», которое используется 
на уроках истории, истори-
ческого краеведения, МХК. 
Краеведы издали четыре 
книги: «Поименный список 
погибших и пропавших без 
вести при защите Родины 
участников Великой Отече-
ственной войны 1941-1945 
гг., призванных или родив-
шихся в Лютовском, Сесла-

винском и Высоцком сель-
ских советах Ярославской 
области»; «Книгу Памяти о 
вдовах участников Великой 
Отечественной войны, при-
званных или родившихся в 
Лютовском, Сеславинском и 
Высоцком сельских советах 
Ярославской области», 2005 
г.; «Детские судьбы военной 
поры», 2014 г.; «Судьба се-
мьи в судьбе России», 2018 
г. В ходе поисковой работы и 
реализации социально зна-
чимого проекта «Обычаи и 
обряды Ярославского края» 
(2009-2020 гг.) выпущены 
два пособия со сценариями 
и фотографиями. Реализова-
ны программы: «По тропам 
родного края», «Смена меч-
ты», «По ту сторону экрана», 
«Удивительный мир этногра-
фии», «Малые формы отды-
ха. Походы выходного дня». 

Школьники с педагога-
ми участвовали в муници-
пальном проекте «Герои 
Ярославии», рассказали о 
50 земляках – защитниках 
Отечества, семьи – участники 
получили книги в подарок. 
Мы становились финалиста-
ми Всероссийского конкурса 
краеведов, работающих с мо-

лодежью, и Всероссийского 
конкурса «Музей Победы». 

В
ыпускниками родная 
школа может гор-
диться. Десяти обуча-

ющимся школы назначалась 
губернаторская стипендия 
за высокие достижения в 
краеведческой и поисково-
исследовательской работе: 
И. Герасимову (2006 г.), С. 
Зилинскому (2007 г.), М. Ро-
гач (2008 г.), И. Гусеву (2013 
г.), М. Бабушкину и С. Нови-
кову (2014 г.), П. Парамоно-
вой (2017 г.), М. Мякиной и 
В. Румянцеву (2018 г.), Д. Мя-
киной (2019 г.)

Нашу школу окончили с 
медалями В. Макарова (2006 
г.), О. Спиридонова (2008 
г.), С. Новикова (2009 г.), К. 
Денисова (1995 г.), С. Сму-
рыгина (1996 г.), Ю. Дени-
сова(1999 г.), Н. Комарова 
(1999 г.), А. Лебедева, А. Та-
русина, С. Зайцев (2000 г.), Т. 
Горшкова (2001 г.), А. Фекли-
стова (2001 г.), О. Семенова 
(2002 г.), Т. Павлова (2003 
г.), О. Гайдамович (2004 г.), 
Ю. Шашина (2006 г.), Ю. Ан-
дреева (2007 г.), Е. Качалина 
(2008 г.), Е. Романова (2010 
г.), М. Леонтьева (2011 г.). 
М. Бабушкин (2015 г.), С. Но-
виков (2017 г.), П. Парамоно-
ва (2018 г.), Д. Иванова (2020 
г.), С. Орешкова (2021 г.), 
С. Миткевич (2021 г.), Д. Кол-
чина (2021 г.)

У нас есть два спортивных 
зала, хоккейный корт, фут-
больное поле. Среди лучших 
спортсменов А. Белоусов, А. 
Холенков, С. Кузьмин, Ю. 
Денисова, А. Рыжий, Е. Сол-
датенкова, А. Косирум, А. 
Солдатенков, М. Смурыгин, 
И. Фомичев, Ж. Пшеничнико-
ва, М. Алибеков, А. Макаров, 
Д. Осипов, Д. Парамонов, Е. 
Качалина, В. Смирнова, Ж. 
Скопинцева, В. Румянцев, В. 
Липатенкова, Д. Подколзин 
и др. 

Мы рады, что кроме тра-
диционных видов спорта, 
занятий в районной детско-
юношеской спортивной шко-
ле, работающей на нашей 
базе, ученики успешно за-
нимаются спортивной акро-
батикой, тайским боксом, 
получают награды и разряды. 

Ежегодно ко дню рождения 
школы в ноябре проходят ба-
скетбольные турниры. 

Обучающиеся вместе с на-
ставниками в разные годы 
являлись победителями и 
призерами областных олим-
пиад по ОБЖ, технологии, 
обществознанию, искусству, 
экологии, литературе, рус-
скому языку; межрегиональ-
ной олимпиады «Будущие 
исследователи – будущее на-
уки»; Российской научной 
конференции школьников 
«Открытие»; всероссийских 
краеведческих конкурсов 
туристско-краеведческо-
го движения школьников 
«Отечество»; областного кон-
курса активистов школьных 
музеев; областного конкурса 
«Юный экскурсовод»; Всерос-
сийского слета юных тури-
стов-краеведов; Российских 
детско-юношеских военно-
спортивных соревнований 
«Вера, Отечество, Честь!»; 
межмуниципального конкур-
са «Ученик года»; областных 
соревнований по русской 
лапте, баскетболу, туризму; 
областного конкурса само-
дельной детской игрушки. 

Н
аши выпускники тру-
дятся в разных сферах 
производства, соци-

альной сферы и сферы об-
служивания. Есть среди них 
и педагоги, работающие и 
работавшие в родной школе. 
Это И.Г. Никитина, Е.В. Яков-
лева, А.А. Митрофанова, М.В. 
Нургаязова, О.В. Смирнова. 
Три педагога – В.В. Карпова, 
А.А. Ушакова, Н.Ф. Климова 
получили звание «Заслужен-
ный учитель», в 2020 году, 
а В.В. Мякина награждена 
благодарностью Президен-
та Российской Федерации. 

* * *
Мы благодарим админи-

страции ЯМР и Туношенско-
го поселения, выпускников, 
родителей, которые помо-
гают создавать комфортные 
условия в школе. Главным 
благотворителем для нас стал 
В.С. Якунин. Благодаря его 
заинтересованной позиции в 
развитии территории, посто-
янной связи с малой родиной 
наш школьный дом – совре-
менный и уютный. 

МУНИЦИПАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «МОКЕЕВСКАЯ СРЕДНЯЯ ШКОЛА»

ШКОЛА И ЕСТЬ ШКОЛА И ЕСТЬ 
САМА ЖИЗНЬСАМА ЖИЗНЬ

] Сплав на рафтах

] Вручение знамени Российского общественного союза ветеранов боевых действий 
«Брат» кадетам школы

] Орфей и Эвридика в школьном театре
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ИСТОРИЧЕСКИЕ 

ПАРАЛЛЕЛИ 

В
1897 году в Ярослав-
ском уезде было де-
вять школ грамоты, 

действовали 44 двухкласс-
ных земских училища. Одно 
из них размещалось в селе 
Медягино. Через воспита-
ние духовности дети учились 
здесь любить и чтить род-
ных, старших, уважать труд 
и свою малую родину. 

Трехклассную земскую 
школу в Медягине возводили 
три года, в 1909 году в селе 
появилось полухолодное и 
полутемное деревянное зда-
ние под соломенной крышей. 
Помещение разделили на три 
классные комнаты. При шко-
ле имелись две учительские 
квартирки. Учителя не име-
ли педагогического образо-
вания, избирались земской 
общиной. Они учили маль-
чишек и девчонок чтению, 
письму, арифметике, пению, 
гимнастике и ремеслам. 

В первом 1909-1910 учеб-
ном году в Медягинской 
школе занимались 56 маль-
чиков и 41 девочка. А досто-
примечательностью ее была 
библиотека в 600 томов.

В 50-е годы Медягинская 
школа была семилеткой. Ею 
руководили директор Ни-
кандр Карпович Созинов и 
завуч Мария Васильевна Го-
ловщикова. Их ученик Юрий 
Долотов окончил семилетку 
в 1954 году и три года еже-
дневно ходил пешком или на 
лыжах из Медягино в Сере-
новскую среднюю школу. В 
1967 году Юрий Николаевич 
вернулся в Медягино учите-
лем физкультуры. 

После Угличского пед-
училища в 1962 году сюда 
приехала Нина Петровна. По-
явилась семья и династия пе-
дагогов Долотовых, которую 
продолжила их дочь Лилия, 
школьный психолог. 

С благодарностью учени-
ки вспоминают Елену Ни-
колаевну Леонтьеву, кото-
рая родилась в Андрониках. 
В военные годы она полу-
чила педагогическую ква-
лификацию и 51 год не пре-
рывала связь с коллективом 
Медягинской школы. Елена 
Николаевна – ветеран педа-
гогического труда, учитель 
географии и труда, руково-
дитель производственной 
практики.

НАШИ 

ФЛАГМАНЫ

П
едагогический стаж 
учителя математики 
Нины Александровны 

Назаровой – 37 лет. В 1963 
году она пришла в Медягин-
скую восьмилетку. А каби-
нет математики оформила 
так, что он стал призером 
в районном смотре-конкур-
се. С 1967-го по 1972 год 

Нина Александровна была 
директором школы.

В 1972-1978 годах дирек-
торскую эстафету принял Ни-
колай Васильевич Лебедев. 
В 1977 году он открыл но-
вую школу. Память о мудром, 
строгом и справедливом ру-
ководителе живет в сердцах 
его коллег и учеников.

Затем директором школы 
стал Валентин Григорьевич 
Клинков. Эстафету у него 
приняла опытный педагог 
Алла Константиновна Кузне-
цова, которую сменил Влади-
мир Леонидович Утров.

В 1985 году директором 
стал молодой, энергичный 
учитель истории Владимир 
Вячеславович Кувшинов, а с 
1991 года им являлся Игорь 
Александрович Макаревич. 
С 1998-го по 2019 год во главе 
школьного коллектива стоя-
ла Елена Борисовна Железо-
ва. За большую работу по раз-
витию школы, укреплению 
ее материально-технической 
базы она награждена Почет-
ной грамотой Министерства 
образования Российской 
Федерации, ей присвоено 
звание «Почетный работник 
общего образования РФ» и 
высшая квалификационная 
категория. Школа под ее ру-
ководством участвовала в 
областном конкурсе «Школа 
года», являлась базовой пло-
щадкой практики студентов 
педагогического универси-
тета, членом организации 

«Лидеры сельских школ», 
награждалась почетными 
грамотами и кубками за вы-
сокие показатели.

В 2019 году к руководству 
школой приступила Анжела 
Александровна Травнико-
ва, которая делает все для 
профессионального роста 
учителей и оснащения мате-
риальной базы. С 2004 года 
Анжела Александровна тру-
дилась учителем начальных 
классов. Своей добротой и 
трудолюбием она завоевала 
любовь малышей и уважение 
родителей. 

УЧИТЕЛЬ – 

ПРОФЕССИЯ 

БЛАГОРОДНАЯ

Б
олее 30 лет препо-
давала биологию, 
химию и техноло-

гию Альбина Михайловна 
Волкова. Неоднократно с 
детьми она участвовала в 
районных и областных меро-
приятиях по этим предметам 
и занимала призовые места, 
своими руками оформляла 
кабинет биологии и химии, 
успешно сотрудничала с пе-
дагогическим университе-
том.

Елена Николаевна Суров-
цева 29 лет учила детей мате-
матике. Ее ученики успешно 
сдавали экзамены и выступа-
ли на олимпиадах.

Целых 16 лет заместите-
лем директора по учебно-вос-
питательной работе и учите-
лем физкультуры была Юлия 
Евгеньевна Баранова. Сегодня 
она преподает биологию. Ее 
спортивные секции имели 
успех. Учащиеся принимали 
участие в районных соревно-
ваниях, конкурсе «Безопасное 
колесо», областных интеллек-
туальных мероприятиях, за-
нимая призовые места.

С 1982 года трудится в 
Медягинской школе Надеж-
да Александровна Панова в 
должности учителя началь-
ных классов. За большие 
успехи в работе она награж-
дена в 1995 году значком «От-

личник народного просве-
щения», благодарственными 
письмами, грамотами управ-
ления образования ЯМР и 
департамента образования 
Ярославской области. Не 
одно поколение детей воспи-
тала этот мудрый, опытный, 
увлеченный любимым делом 
педагог. 

РАДОСТЬ

ДЛЯ ДУШИ 

Ш
кола дает ощуще-
ние счастья, под-
держивает здоро-

вье. Все, что происходит в 
ней, отражается в душе. Та-
ково мнение о школе бывше-
го учителя начальных клас-
сов Людмилы Николаевны 
Зеленковой. 

многие годы являлась настав-
ником студентов Ярославско-
го педагогического универси-
тета имени К.Д. Ушинского. 

Благодарности за работу 
в Медягинской школе до-
стойна Нина Анатольевна 
Разгуляева, которая многое 
сделала для благоустройства 
пришкольной территории.

В 2007 году школе пере-
даны дошкольные группы. 
Руководить ими назначи-
ли Анну Игоревну Тамаро-
ву. Сегодня их посещают 
22 воспитанника. Развитая 
материально-техническая 
база позволяет на высоком 
уровне проводить занятия. В 
текущем году в дошкольных 
группах произведен капиталь-
ный ремонт крыши, замене-
на проводка во всем здании. 

МУНИЦИПАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «МЕДЯГИНСКАЯ ОСНОВНАЯ ШКОЛА»

УЮТ И ЗАБОТА УЮТ И ЗАБОТА 
В ШКОЛЬНОЙ СЕМЬЕВ ШКОЛЬНОЙ СЕМЬЕ

]  Елена Борисовна Железова и Надежда Александровна 
Панова

] Нина Петровна и Юрий Николаевич Долотовы – 
учительская семья

] Современное здание школы

] Директор школы 
Анжела Александровна 
Травникова

Работает у нас и ветеран 
педагогического труда, по-
четный работник общего 
образования РФ, учитель 
русского языка и литерату-
ры Валентина Васильевна 
Смирнова. Ученики и роди-
тели дают ей самую высо-
кую оценку. Ее выпускники 
успешно сдают экзамены по 
русскому языку и литературе. 

Учитель истории высшей 
квалификационной катего-
рии Анна Григорьевна Чистя-
кова награждена Почетной 
грамотой Министерства об-
разования. Анна Григорьевна 

Долгое время работают 
воспитателями, показывая 
стабильные результаты, На-
талья Геннадьевна Абрамо-
ва и Галина Валентиновна 
Шушугина, которые проводят 
интереснейшие тематиче-
ские занятия. 

Много лет отдала детско-
му саду Нина Павловна Ми-
ронова, которая, как и все 
наши коллеги, вкладывает 
свою душу в детские сердца. 

А бессменным музыкаль-
ным руководителем несколь-
ко лет являлся Николай Ива-
нович Кулагин. Сегодня этим 

талантом радует доцент, кан-
дидат педагогических наук 
Любовь Павловна Новикова.

Благодаря желанию и 
стремлению Галины Алексан-
дровны Копыловой школь-
ный двор заиграл яркими 
красками, а наша теплица 
порадовала нас первым уро-
жаем овощей.

СМОТРИМ

В БУДУЩЕЕ 

З
а последние три года в 
Медягинской ОШ вы-
росло количество обу-

чающихся с 28 до 60 учени-
ков. Сюда приезжают ребята 
из семи населенных пунктов 
Кузнечихинского сельского 
поселения и Ярославля. 

В декабре отремонтиро-
ваны два кабинета, с 1 сентя-
бря 2023 года в них откроем 
центр естественно-научной 
и технологической направ-
ленности «Точка роста». 
Интерактивное оснащение 
учебных кабинетов позволя-
ет на хорошем уровне прово-
дить уроки. 

Школа состоит в организа-
ции «Лидеры сельских школ» 
под эгидой Ярославского пе-
дагогического университе-
та имени К.Д.Ушинского и 
департамента образования 
Ярославской области. Мы 
ведем исследовательскую 
и инновационную работу 
в проблемной группе по 
разновозрастному обуче-
нию. Большое внимание 
уделяем сотрудничеству с 
родителями через онлайн-
мероприятия и социальные 
сети. Участие в конкурсах, 
спортивных соревнованиях, 
общешкольных тематических 
внеклассных мероприятиях 
повышают имидж школы. 

Коллектив Медягинской 
школы пополняется актив-
ными педагогами. 

У нас работают моло-
дой, перспективный учи-
тель начальных классов Яна 
Алексеевна Малиновская, 
учитель русского языка и 
литературы Ирина Михай-
ловна Годовикова, учитель 
английского языка, истории 
и обществознания Светла-
на Вячеславовна Овсиенко, 
учитель географии Марина 
Витальевна Титова, учитель 
музыки Артем Сергеевич 
Шевелев. 

Своим опытом продол-
жают делиться учителя ма-
тематики Соколова Эльвира 
Александровна, химии Елена 
Юрьевна Киселева, биологии 
Юлия Евгеньевна Баранова. 

Образовательные резуль-
таты складываются из мно-
гих показателей. Уют в поме-
щениях школы и дошкольных 
групп, сохранность зданий, 
благоустройство школьной 
и прилегающей территорий 
создаются заботой всего за-
мечательного коллектива 
Медягинской школы. 
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МУНИЦИПАЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ «ЛУЧИНСКАЯ СРЕДНЯЯ ШКОЛА» 

В России десятки тысяч 
школ, и у каждой – свое 
лицо. А главное их 
богатство – люди, которые 
сеют доброе, искреннее 
и вечное. Любая школа 
имеет свою историю: 
печальную, радостную, 
необычную. В 2021 году 
Лучинская средняя школа 
отметила полувековой 
юбилей. Сегодня 
317 детей получают здесь 
образование. Некоторые 
ездят за знаниями 
к нам из Ярославля, 
и это говорит о многом.

НАСТОЯЩАЯ 

ХОЗЯЙКА

П
оследние 12 лет уч-
реждением управляет 
Наталья Николаевна 

Сечина. Строгий и справедли-
вый руководитель, идейный 
вдохновитель – она вернула 
школе статус средней. Дети 
получили возможность по-
ступать сразу в высшие учеб-
ные заведения. В 2020-2021 
учебном году открыт про-
фильный класс, две наши вы-
пускницы получили золотые 
медали и были награждены 
знаками губернатора Ярос-
лавской области «За особые 
успехи в обучении». Многие 
ребята поступили в вузы на 
бюджетной основе, а двое свя-
зали судьбы с педагогикой. 
Мы будем рады видеть их в 
числе наших сотрудников. 

Среди выпускников шко-
лы – врачи, предпринима-
тели, работники культуры, 
инженеры, руководители 
отраслей, юристы и работ-
ники правоохранительных 
органов, учителя, военно-
служащие, механизаторы... 
Пять бывших учеников Лу-
чинской школы защищают 
нашу страну на передовой в 
специальной военной опера-
ции. Мы очень ими гордимся 
и, привлекая родительскую 
общественность, участвуем в 
сборе гуманитарной помощи, 
отправляем видеообраще-
ния, пишем письма, ждем их 
возвращения. 

Наталья Николаевна, как 
настоящая хозяйка, уделяет 
много внимания благоустрой-
ству. Пришкольная террито-
рия с мая по октябрь цветет и 
благоухает, есть красивейший 
яблоневый сад, множество 
цветников и клумб, всегда 
аккуратно скошена трава. 

В НОГУ 

СО ВРЕМЕНЕМ

Д
ва года назад в рам-
ках проекта «Со-
временная школа» 

национального проекта 
«Образование» в школе отре-
монтированы и оборудованы 
два кабинета естественно-
научной и технологической 
направленности «Точка 
роста». У ребят появилась 

возможность получать об-
разование не только в кра-
сивых интерьерах, но и на 
качественно новом уровне. 

Наши дети успешно 
представляют свои работы 
на школьных, районных и 
областных конференциях. 
Все кабинеты в школе обо-
рудованы проекторами, экра-
нами, офисной техникой. 
В этом учебном году по-
явилась большая сенсорная 
панель – уроки проходят те-
перь более интересно и про-
дуктивно, открылись новые 
возможности для проведе-
ния семинаров различных 
уровней. В планах Натальи 
Николаевны приобрести не-
сколько таких панелей.

Ежегодно обновляем 
спортивный инвентарь, все 
ребята обеспечены лыжа-
ми и ботинками. Каждую 
четверть проводим обще-
школьные Дни здоровья. А в 
феврале – «Лыжню Победы», 
посвященную героям Великой 
Отечественной войны, когда-
то учившимся в Сенчугов-
ской, ныне Лучинской школе. 

Добавьте к перечислен-
ному День открытых дверей, 
поездки в парк активного от-
дыха «Забава», смотр строя 
и песни, благотворительную 
акцию помощи приюту для 
животных, акцию по бла-
гоустройству памятника в 
поселке Щедрино «Дорогой 
памяти», «За честь школы», 
где подводим итоги учебной 
и воспитательной работы за 
текущий учебный год, на-
граждаем самых успешных 
и талантливых детей. 

Сегодня 91 процент 
обучающихся охвачен допол-
нительным образованием 
в естественно-научных, ху-
дожественно-эстетических, 
спортивно-оздоровитель-
ных, краеведческих и тех-
нических кружках на базе 
школы. 

Действуют у нас не-
сколько детских сообществ: 
отряд «Юные инспекторы 
движения», волонтерский 
отряд «Лучи добра», спор-
тивный клуб «Олимпийцы», 
школьное лесничество «Зе-
леные береты», медиацентр 
«МедиаЛуч», совет старше-
классников. 

Два года назад открыта те-
атральная студия «Лучики», 
которая со своей дебютной 
постановкой заняла 1 место 
в конкурсе «Театральные 
встречи». Юные актеры часто 
выезжают на мастер-классы, 
побывали в закулисье театра 
им. Ф. Волкова, а недавно 
участвовали во всероссий-
ском проекте «Театральная 
гостиная» и побеседовали с 
народным артистом России, 
лауреатом Государствен-
ной премии РФ Дмитрием 
Певцовым. 

Наши таланты занима-
ют призовые места на кон-
курсах муниципального и 
регионального уровней. 
Третий год подряд одиннад-
цатиклассники участвуют 
в конкурсе «Ученик года» и 
показывают пример подрас-
тающим звездочкам. Как из-
вестно, школа – это не толь-
ко уроки, но и множество 
различных мероприятий, 

дружный коллектив, друзья 
и теплые воспоминания. 

Ежегодно на базе школы 
проводятся семинары и кон-
ференции как районного, так 
и областного уровней, педа-
гоги делятся опытом. 

ОПЫТ 

И МАСТЕРСТВО

Л
учинской школе есть 
чем гордиться. Все 
учителя имеют выс-

шее образование, 65 процен-
тов коллектива – первую и 
высшую квалификационную 
категорию. Их любят дети и 
уважают родители. 

В школе хорошо органи-
зована система наставни-
чества, опытные педагоги 
помогают молодым, делятся 
секретами мастерства и под-
держивают во всем. 

Мы проводим недели 
молодых специалистов. Для 
детей, испытывающих труд-
ности в обучении, определе-

ны наставники не только из 
числа педагогов, но и среди 
успешных обучающихся. 

В январе прошлого года 
открыта базовая площадка 
«Управление методической 
работой в школе в условиях 
перехода в эффективный ре-
жим работы», а в сентябре 
– муниципальная площадка 
«Как преодолеть школьную 
неуспешность: система про-
филактики и коррекции 
трудностей в обучении и со-
циализации обучающихся с 
рисками неуспешности». На 
ближайшие два года разрабо-
тана программа развития со 
звучным названием «Ни дня 
без науки», целью которой 
является повышение качества 
образования по предметам 
естественно-научного цикла. 

СПАСИБО ВАМ, 

УЧИТЕЛЯ!

Б
лагодарим уважае-
мых ветеранов труда 
Лучинской средней 

школы Тамару Васильевну 
Солодагину, Людмилу Алек-
сандровну Борисову, Ли-
дию Сергеевну Шарпанову, 
Юлию Емельяновну Жидке-
вич, Лилию Александровну 
Смирнову, Татьяну Павловну 
Киселеву, Фаину Васильевну 
Волнухину, Зою Ефимовну 
Антонову, Елену Михайлов-
ну Талызину, Зою Ивановну 
Комиссарову, Полину Нико-
лаевну Арчакову! 

Есть педагоги, которые 
проработали здесь более 20 
лет. Это учителя с большой 
буквы, они дают качествен-
ное образование, отлично 
ладят с детьми и готовы 
прийти на помощь молодым 
специалистам. Это Светлана 
Станиславовна Лобанова, 
Елена Валерьевна Лапина, 
Ирина Николаевна Часкина, 
Наталья Николаевна Вол-
кова, Ирина Дмитриевна 
Киселева, Наталья Юрьевна 
Калашникова. 

Ирина Дмитриевна и 
Ирина Николаевна сами 
были ученицами Лучинской 
школы, а получив высшее 
образование, вернулись сюда 
в качестве учителей. 

Мы успешно представля-
ем школу в конкурсе «Учи-
тель года». 

НАС ЭТИ НАС ЭТИ 
СТЕНЫ ВЕРНО СТЕНЫ ВЕРНО 
БЕРЕГУТБЕРЕГУТ

В учреждение пришли 
и молодые амбициозные 
педагоги, которые показы-
вают неплохие результаты 
и привносят много новых 
интересных идей. Среди их 
достижений – участие в об-
ластных конкурсах рабочих 
программ по иностранному 
языку, достойное представ-
ление учреждения на кон-
курсе профессионального 
мастерства «Педагогический 
дебют», участие в проекте 
при поддержке Фонда пре-
зидентских грантов «Транс-
формер сельского учителя». 

Помимо учителей здесь 
трудятся замечательные со-
трудники: главный бухгал-
тер, техслужащие, работники 
буфета, дворник, рабочий. 
Благодаря им в школе всегда 
чисто, уютно и тепло. 

ДРУЖБА 

И ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ

М
ы умеем не только 
хорошо работать, но 
и отдыхать. Каждого 

из нас уже сложно назвать 
просто коллегой по работе, 
мы – одна большая семья. 

Несколько лет школа 
тесно сотрудничает с ЦДТ 
«Шанс», детским садом 
«Светлячок» поселка Щедри-
но, Культурно-спортивным 
комплексом и библиотекой 
поселка Нагорный. Мы вме-
сте проводим праздники, 
акции, конкурсы, выручаем 
друг друга. 

Большую помощь и под-
держку школе оказывают 
родители. С 1 сентября 2021 
года создан Управляющий 
совет школы. Большинство 
проблем мы решаем по-
семейному, всегда можем 
договориться. 

Каждый год департамент 
образования Ярославской 
области проводит монито-
ринг удовлетворенности 
качеством образования. 
Он показывает, что прак-
тически всех родителей 
устраивает обучение детей 
в нашей школе. 

Хотелось бы завершить  
рассказ о ней словами: 
«Всем наша школа хороша 
и даже лучше всех. Еще бы 
здание новое и тогда – дер-
жись!».

] Педагоги Лучинской школы

] Учебно-вспомогательный персонал
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В 1981 году, в далеком, 
но таком родном 
и близком советском 
детстве, для 
160 мальчишек 
и девчонок был открыт 
новый уютный детский 
сад в деревне Кузнечиха. 

ЮНОСТЬ 

ДЕТСАДА

Б
ольшое и беспокой-
ное хозяйство легло 
на плечи первой за-

ведующей – Валентины Пав-
ловны Молосниковой. Она с 
трепетом и любовью, усерди-
ем и добротой возглавляла 
неугомонный, творческий, 
иногда строптивый, но та-
кой родной и благодарный 
коллектив.

Детство… Как оно ма-
нит ароматом мандаринов, 
газировкой, маленькими 
сандаликами и плюшевыми 
мишками. Восьмидесятые 
годы – это детство нашего 
уютного дома.

В тот период все 36 со-
трудников отдавали любовь, 
заботу и тепло сердец своим 
воспитанникам. Каждый стал 
самым нужным, лучшим и 
главным специалистом в сво-
ем деле. И так продолжается 
до сих пор.

В пору своего детства 
молодой и энергичный 
коллектив ударно трудил-
ся на благо учреждения. 
Дни и ночи ушли на под-
готовку к зональному со-
вещанию, проходившему 
в нашем детском саду. И 
не мудрено – ведь в гости 
должно было прибыть ру-
ководство РОНО. Мы не 
ударили в грязь лицом и с 
достоинством ответили на 
«каверзный» вопрос про-
веряющих, сколько денег 

Советский Союз потратил 
на постройку здания на-
шего детского сада.

Коллектив детского сада 
принимал активное участие 
во всех конкурсах, прово-
димых в районе и области. 
Творческий отчет, который 
был обязательным для всех 
дошкольных учреждений, 
снова заставил нас забыть 
про сон, покой и семью. 
Тогда в среде педагогов 
набрала популярность ча-
стушка: 

В коридорчике в саду
Ставлю раскладушку.
Телеграмму мужу шлю:
Высылай подушку.

Юность нашего дома, как 
и было положено в Стране 
Советов, ознаменовалась 
массовыми сельскохозяй-
ственными работами. Под 
руководством Елены Ни-
колаевны Митрофановой, 
нашей новой заведующей в 
1986-2007 годах, мы неустан-
но пополняли закрома Ро-
дины тем, что произрастало 
в близлежащем колхозе. И, 
надо сказать, небезуспешно: 
грамот и похвальных листов 
в архиве детского сада не 
счесть.

Ну а творческая атмо-
сфера царила в нашей дет-
садовской семье постоянно. 
Нужно склеить голову коня 
из папье-маше? – пожалуй-
ста. Выступить на конкурсе 
художественной самодея-
тельности? – нет проблем! 
А может, нужно выйти к 
детям в образе Чуда-юда? – 
легко! Кстати, в этот период 
в детском саду продолжает 
работать бессменный дед 
Мороз с двадцатипятилет-
ним стажем – Валентина 
Алексеевна Хныжова.

НАША 

МОЛОДОСТЬ 

М
олодость – это се-
редина пути, это 
наша современ-

ность. Одним из событий, 
которое приятно удивило 
наш маленький женский 
коллектив в этот период, 
было пришествие Его. Да-да, 
именно Его! Нашего ново-
го заведующего Дмитрия 
Алексеевича Сироткина, 
единственного мужчины – 
руководителя дошкольного 
учреждения в районе (2007-
2010). 

И пусть в этот период нас 
стало немного меньше, но 
мы оставались такими же 
активными, творческими и 
инициативными. Продолжа-
ли участвовать и побеждать в 
конкурсах, принимать у себя 
гостей, не забывали умудрен-
ных опытом сотрудников, 
совершали увлекательные 

поездки со своими воспитан-
никами. 

Новым человеком, с 2010 
года вставшим у руля нашего 
детского сада, стала Любовь 
Анатольевна Лобжанидзе. Под 
ее чутким руководством мы 
продолжаем дружить с роди-
телями, с нашими добрыми 
соседями и все время стара-
емся держать руку на пульсе 
реформы образования.

СОХРАНИТЬ 

И ПРИУМНОЖИТЬ!

С
егодня наш уютный 
дом – это современный 
детский сад с его раз-

вивающей средой, разными 
и такими нужными специ-
алистами, инновационными 
методиками и технологиями, 

МУНИЦИПАЛЬНОЕ ДОШКОЛЬНОЕ ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ УЧРЕЖДЕНИЕ № 20 «КУЗНЕЧИК»

ВСЕ МЫ РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА…ВСЕ МЫ РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА…

] Воспитанники детского сада на параде

] Первый коллектив детсада «Кузнечик»

публикациями в педагогиче-
ских журналах областного и 
федерального уровней. 

Не забываем мы и о тра-
дициях, заложенных сорок 
лет назад старшими колле-
гами, поэтому с большим ин-
тересом и ответственностью 
продолжаем патриотическую 
работу в саду.

Сохранить и приумно-
жить! Под таким девизом 
проходит праздник-парад, 
посвященный Победе в 
Великой Отечественной 
войне. В строю мимо трибун 
детского сада под звуки во-
енных маршей идут, чеканя 
шаг, расчеты «погранични-
ков», «санитаров», «казаков», 
«танкистов», «снайперов», 
«артиллеристов», «летчиков», 
«моряков», «десантников». 

Принимает парад наш почет-
ный гость – участник боевых 
действий на Северном Кавка-
зе прапорщик Юрий Виталье-
вич Данилов. Он награжден 
орденом Мужества, медаля-
ми «За отвагу» и «За боевые 
заслуги».

А как же обойтись без по-
левой кухни? Греча и чай – 
все просто! Но, как говорят 
дети, они «никогда еще не 
ели такой вкуснющей каши»!

Ежегодно в детском саду 
проходят конкурс чтецов для 
воспитанников и педагогов, 
посвященный дню Победы 
в Великой Отечественной 
войне, военно-спортивная 
игра «Зарничка», праздник 
День народного единства с 
участием представителей 
разных национальностей. 
Мы организуем экскурсии 
в воинскую часть, встречи 
с членами поискового отря-
да «Высота-76. г. Ярославль» 
и создаем новые страницы 
«Книги памяти», в которой 
дети и родители пишут о 
своих родственниках, при-
нимавших участие в Великой 
Отечественной войне.

МЫ КОЛЛЕКТИВ! 

И МЫ ЕДИНЫ!

Г
лавное, чем мы гор-
димся, как и много 
лет назад, – это наш 

коллектив. Он такой, какой 
и должен быть: с молодыми, 
начинающими специали-
стами, опытными педагога-
ми и сотрудниками с боль-
шим профессиональным 
стажем. 

Нам очень повезло, что 
рядом с нами все это время 
работают музыкальный ру-
ководитель Наталья Игорев-
на Черникова и воспитатель 
Валентина Павловна Тюрина, 
которые более 40 лет отдают 
тепло своей души воспитан-
никам и делятся бесценным 
опытом. 

У каждого из нас за пле-
чами серьезный багаж на-
копленных знаний, интерес-
ных встреч и педагогических 
открытий. Но еще больше 
нового, трудного и увлека-
тельного нас ждет впереди. 
И мы обязательно с этим 
справимся. 

] Во время Дня народного единства

ЗАВЕДУЮЩИЕ ДЕТСАДОМ В РАЗНЫЕ ГОДЫ

] Е.Н. Митрофанова] В.П. Молосникова ] Л.А. Лобжанидзе] Д.А. Сироткин
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 Анастасия Крейцберг 

На очередном 
заседании 
рыбохозяйственного 
совета Ярославской 
области обсудили 
итоги работы 
отрасли за 2022 
год и определили 
перспективы 
дальнейшего 
развития.

Вмероприятии, ко-
торое  прошло  в 

Переславле, приняли 
участие представители 
исполнительных орга-
нов власти, правоох-
ранительных органов, 
сотрудники научных 
учреждений и руково-
дители рыбодобываю-
щих организаций.

– Рыбная отрасль 
имеет большой потен-
циал как в развитии 
сферы агропромыш-
ленного комплекса, 
так и в туристической 
области. Сегодня в ре-
гионе делается многое 
для развития рыбо-
хозяйственного ком-
плекса и, в том чис-
ле, для выстраивания 
плодотворной работы 
с промысловыми пред-
приятиями, – отметил 
председатель Ярослав-
ской областной Думы 
Михаил Боровицкий.
Ярославский регион 

традиционно занимает 
лидирующие позиции 

по добыче водных био-
логических ресурсов 
в зоне ответственно-
сти Московско-Окско-
го территориального 
управления Федераль-
ного агентства по ры-
боловству.
В рамках соглаше-

ния, подписанного в 
2020 году между прави-
тельством Ярославской 
области и Федеральным 
агентством по рыбо-
ловству о взаимодей-
ствии в сфере борьбы с 
браконьерством, было 
проведено более 170 
мероприятий, – сказал 
руководитель Москов-
ско-Окского террито-
риального управления 
Федерального агент-
ства по рыболовству 
Андрей Яковлев. – Осо-
бое внимание уделя-
ется искусственному 
воспроизводству во-
дных биологических 
ресурсов. Всего в про-
шлом году в водоемы 
Ярославского региона 
было выпущено 2,8 млн 
штук молоди рыб, в их 

числе впервые выпу-
стили свыше 11 тысяч 
штук молоди судака.

Благодаря этому уро-
вень самообеспеченно-
сти жителей региона 
рыбой в прошлом году 
достиг 9,2 процента. 
Промысловыми пред-
приятиями было до-
быто 1 067 тонн водных 
биологических ресур-
сов, что на 6,4 процента 
выше, чем в 2021 году.
Перед  выпуском 

продукции водные био-
логические ресурсы в 
обязательном порядке 
прошли ветеринарно-
санитарную экспер-
тизу. В прошлом году 
было выдано 10 039 ве-
теринарно-сопрово-
дительных документов 
(на 11,6 процента выше, 
чем в прошлом году), 
проведено 2 366 вете-
ринарно-санитарных 
экспертиз и 1 093 иссле-
дования. Количество 
проб с выявленными 
паразитарными забо-
леваниями сократилось 
в четыре раза.

– В настоящее время 
в области аквакультуры 
реализуется пять инве-
стиционных проектов 
общим объемом вло-
жений более 1,8 млрд 
рублей. Благодаря их 
реализации в регионе 
планируется создать 
около 100 новых рабо-
чих мест, – добавила 
заместитель директора 
департамента агропро-
мышленного комплек-
са и потребительско-
го рынка Валентина 
Шишина.
В частности, в 2023 

году будет введена в 
эксплуатацию первая 
очередь проекта по 
выращиванию клари-
евого сома и форели АО 
«Ярославский бройлер» 
в Рыбинском районе. 
Общий объем инвести-
ций в строительство 
комплекса – более 1,6 
млрд руб., будет создано 
50 новых рабочих мест. 
При выходе на полную 
проектную мощность 
предусмотрено произ-
водство до 7 000 тонн 
рыбы в год с последую-
щей переработкой. Вто-
рой этап реализации 
проекта запланирован 
на 2027 год.

В Переславском рай-
оне откроется ком-
плекс по выращива-
нию австралийского 
красноклешневого ра-
 ка в системе УЗВ. Про-
ект реализуется между 
правительством реги-
она и ООО «Акваферма 
Беловодье». На площад-
ке нового предприятия 

будут производить до 
10 тонн раков в год. Об-
щий объем инвестиций 
составит 35 млн рублей. 
В результате реализа-
ции планируется соз-
дать пять новых рабо-
чих мест. 
Одним  из  клю-

чевых направлений 
работы рыбохозяй-
ственного комплекса 
остается борьба с бра-
коньерством. В 2022 
году специалистами 
регионального депар-
тамента агропромыш-
ленного комплекса и 
потребительского рын-
ка совместно с государ-
ственными инспекто-
рами рыбоохраны и 
правоохранительными 
органами было прове-
дено 2 976 рейдовых 
мероприятий, это на 
22,1 процента больше, 
чем в прошлом году. По 
их результатам было 
выявлено 1 265 наруше-
ний, изъято 506 сетей и 
318 иных орудий лова.

Производство 
сельскохозяйственной 
продукции в Ярославском 
муниципальном районе 
в 2022 г.

Сельхозорганизациями 
Ярославского муниципально-
го района произведено скота 
и птицы на убой (в живом весе) 
3,2 тыс. тонн (на 12,0% меньше, 
чем в 2021 г.), молока – 93,4 тыс. 
тонн (больше на 9,7%). 

Среди 16 муниципаль-
ных районов, входящих в со-
став Ярославской области, 
Ярославский муниципаль-
ный район по производ-
ству скота и птицы на убой 
(в живом весе) в 2022 г. занял 
2 место, по молоку – 1 место. 

В общем объеме производ-
ства молока по области на долю 
Ярославского муниципального 
района приходилось 28,9 про-
цента.

На 1 января 2023 г. поголо-
вье крупного рогатого скота в 
сельскохозяйственных орга-
низациях Ярославского муни-
ципального района составило 
29,1 тыс. голов, из них коров 
– 12,2 тыс. голов. По сравнению 
с соответствующим периодом 
2021 г. поголовье крупного рога-
того скота увеличилось на 1,9%,
коров – на 5,2%.

Доля поголовья крупного 
рогатого скота Ярославского 
муниципального района в об-
щем наличии крупного рогато-

го скота Ярославской области 
составила 30,0 процента, коров 
– 27,4 %. 

О количестве 
организаций 
и индивидуальных 
предпринимателей 
в Ярославском 
муниципальном районе 
на 1 января 2023 г.

Количество организаций, за-
регистрированных на тер-

ритории Ярославского муници-
пального района на 1 января 
2023 г., составило 1 530 единиц 
(на 1 января 2022 г. – 1 512 еди-
ниц). Из них 1 515 – юридиче-
ские лица, 15 – филиалы, пред-
ставительства юридических 

лиц и других организаций без 
прав юридического лица.

Наибольшее число хозяй-
ствующих субъектов сосредото-
чено в таких видах экономиче-
ской деятельности как: оптовая 
и розничная торговля; ремонт 
автотранспортных средств и 
мотоциклов (36,0%), операции 
с недвижимым имуществом 
(4,5%), строительство (9,5%), об-
рабатывающие производства 
(5,5%), транспортировка и хра-
нение (16,9%). 

В составе хозяйствующих 
субъектов преобладают ор-
ганизации с частной формой 
собственности, доля которых на 
1 января 2023 г. составила 88,2 
процента. Доля организаций 

с государственной и муници-
пальной формами собствен-
ности составила 6,8 процента.

На 1 января 2023 г. в районе 
зарегистрировано 1 940 инди-
видуальных предпринимате-
лей и 22 главы крестьянских 
(фермерских) хозяйств, про-
шедших государственную ре-
гистрацию (перерегистрацию) 
в соответствии с Федеральным 
законом «О государственной 
регистрации юридических 
лиц и индивидуальных пред-
принимателей» (на 1 января 
2022 г. – 1 724 индивидуальных 
предпринимателя и 25 глав 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств).

Ярославльстат

Стратегия развития

] Участники заседания рыбохозяйственного совета

Ярославская рыба 
поступит на прилавки

] В Переславском 
районе строят ферму
по разведению раков

Статистика

Также участники 
совещания затрону-
ли изменения в Пра-
вила рыболовства для 
Волжско-Каспийского 
рыбохозяйственного 
бассейна. В частности, 
рассмотрели предло-
жение, касающееся 
уменьшения срока за-
прета добычи (вылова) 
судака как при осущест-
влении промышленно-
го, так и любительского 
рыболовства на Рыбин-
ском водохранилище.
На совещании от-

мечено, что в про-
шлом году существенно 
упростилось получение 
разрешений на вылов 
водных биологических 
ресурсов в связи с по-
дачей пользователями 
заявлений на их по-
лучение посредством 
Единого портала госу-
дарственных услуг.
В  результате  за-

седания рыбохозяй-
ственного совета было 
принято решение вы-
работать корре кти-
ровку плана по борь-
бе с браконьерством и 
инициировать прове-
дение проверок ярма-
рок и рынков с целью 
пресечения рознич-
ной торговли рыбой из 
местных водоемов без 
сопроводительных до-
кументов в не отведен-
ных для этого местах.

] Оборудование научно-производственной фирмы 
в п. Борок
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Пандемия корона-
вируса заставила 

на два года отказать-
ся от традиционного 
массового меропри-
ятия. И вот день воз-
вращения «Ярослав-
ского валенка» настал 
– в минувшую субботу 
заместитель главы ад-
министрации Ярослав-
ского муниципального 
района по социальной 
политике Елена Мар-
тышкина и депутат 
Ярославской областной 
думы Михаил Никешин 
под громкую задорную 
музыку открыли долго-
жданный праздник со 
сцены на поселковом 
стадионе, где и был на-
чертан задорный девиз 
праздника (см. стр. 1). 

– Мы все сегодня по-
лучим здесь хороший 
заряд энергии, отлич-
ного настроения и про-
ведем с пользой этот 
зимний день, – сказа-
ла Елена Мартышкина, 
тепло приветствуя го-
стей и участников со-
бытия. 
Этот оптимистич-

ный прогноз начал 
сбываться сразу – с 
общего для прибыв-
ших в Красные Ткачи 
жителей района стре-
мительного хорово-
да, затеянного после 
церемонии открытия 
умелым хороводоводом 
Светланой Калининой. 

–  Надеюсь ,  что 
праздник приживет-
ся в Красных Ткачах! – 
отметил Михаил Ни-
кешин, пожелав всем 
крепкого здоровья и 
напомнив, что «Ярос-
лавский валенок» от-
крывается в преддверии 
Масленичной недели.
На заранее тщатель-

но расчищенной от 
снега широкой площад-
ке возле физкультур-
но-оздоровительного 
комплекса для гостей 

народных костюмах на 
этапах игры. А другие 
распорядители, в бело-
снежной спортивной 
форме, обеспечивали 
на зимнем стадионе в 
Красных Ткачах про-
ведение не менее ин-
тересной молодежной 
игры-ходилки. 

дителей собрали азарт-
ные семейные гонки на 
«ватрушках». А Север-
ная железная дорога 
позвала малышей на 
познавательную ани-
мационную программу 
с конкурсами и приза-
ми, которые пригото-
вил для детей забавный 

Под знаком
валенка

Любимое жителями Ярославского района 
веселое массовое мероприятие – «Ярославский 
валенок» родилось в 2007 году именно 
в Карабихском сельском поселении – 
первоначально оно проводилось в музее-
заповеднике Н.А. Некрасова «Карабиха». 
Затем несколько лет подряд праздник проходил 
в поселке Михайловский Некрасовского 
сельского поселения. 

и участников старто-
вали спортивные про-
граммы по футболу и 
волейболу в валенках. 
Затем состоялись ув-
лекательная игра-вер-
тушка из пятнадцати 
занимательных кон-
курсов. Около дюжины 
команд-участниц со-
стязались под присмо-
тром судей в цветастых 

Состоялись кроме 
того конкурс «Модель-
ный валенок», игра-
путешествие «Вале-
ные забавы». Отличные 
конкурсы предложили 
участникам предста-
вители ярославской 
общественной органи-
зации инвалидов «По-
верь в себя!». 
Малышей и их ро-

белый медведь в краси-
вой форме железнодо-
рожника. 
Ведущая, директор 

районного молодежно-
го центра «Содействие» 
Любовь Маслякова на-
помнила, что партне-
ром праздника являет-
ся Ярославская фабрика 

валеной обуви с более 
чем вековой историей. 
Предприятие предо-
ставило участникам 
оригинальные призы 
в виде дизайнерских 
валенок и тапочек, 
которые можно было 
выиграть, победив в 
различных конкурсах 
и состязаниях. 
Организаторы раз-

вернули под высокими 
соснами с заснеженны-
ми зимними кронами 
теплую по угощению 
и духу чайную цере-
монию. Ароматным 
напитком на лечеб-
ных травах, заботливо 
приготовленным на 
чайной поляне умелы-
ми руками менеджера 
районного центра со-
хранения культурно-
го наследия Дмитрия 
Колчина, желающие 
грелись из настоящего 
самовара «на щепоч-

ках». Крутобокий кра-
савец-самовар прибыл 
в Красные Ткачи из 
Этнографического му-
зея Мокеевской сред-
ней школы. Любители 
чаепития азартно раз-
гадывали оригиналь-
ные «самоварные» за-
гадки. Не просто было 
молодым современни-
кам верно определить, 
где у этого традицион-
ного украшения русско-
го гостеприимного сто-
ла расположены шейка, 
поддон, поддувало, ту-
лово, репеек, вентиль, 
кран, крышка, хватки, 
конфорка и заглушка. 

– Кульминацией 
праздника стал самый 
«вкусный» конкурс на 
лучшее приготовле-
ние ярославской ухи, 
– отметила начальник 
управления молодеж-
ной политики, спорта 
и туризма администра-
ции ЯМР Евгения Лари-
онова. 
Великолепный аро-

мат изысканного ры-
бацкого блюда манил 
не только жюри, но и 
всех желающих попро-
бовать его в различном 
исполнении. В таком, 
например, как у друж-
ной команды «Апель-
син» из деревень Кор-

] Депутат Ярославской областной Думы М.В. Никешин, заместитель главы 
администрации ЯМР Е.В. Мартышкина, начальник управления молодежной политики, 
спорта и туризма Е.С. Ларионова на открытии праздника

] Жительница 
д. Пестрецово Л. Паршина 
приглашает отведать уху ] На веселых конкурсах не было равнодушных

] Праздничный хоровод в Красных Ткачах ] Гонкам на «ватрушках» все возрасты покорны
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 Елена Смирнова, 
заведующая детским 
садом «Ягодка»
 Валентина
Константинова, 
методист

В детском саду 
№ 16 «Ягодка» поселка 
Михайловский 
состоялось открытие 
муниципальной 
школы «Стань 
профи!». 

Организована она 
по  инициативе 

педагогов  детского 
учреждения и науч-
ного  вдохновителя 
проекта – методиста 
Валентины Геннадьев-
ны Константиновой. 
Идею поддержали в 
Управлении образова-
ния администрации 
Ярославского муници-
пального района. Шко-
ла продолжит свою ра-
боту до декабря 2023 
года, который объяв-
лен Президентом В.В. 
Путиным Годом педа-
гога и наставника.
Идея проекта со-

стоит в следующем: в 
Школе обучаются пары 
педагог – наставник. 
Обучение и все задания 
выполняются имен-
но в таком составе. В 
период обучения про-
исходит конверсия ро-
лей: наставник посте-
пенно при выполнении 
совместных заданий 
уходит на второй план, 
а молодой педагог, на-
оборот, все больше бу-

дет играть ведущую 
роль.
В первой встрече 

участников в Школе 
«Стань профи!» приня-
ли участие 36 педагогов 
из 15 детских садов и 
школ с дошкольными 
группами Ярославского 
муниципального рай-
она. 
Участников привет-

ствовала заведующая 
детсадом Елена Вла-
димировна Смирнова, 
пожелав им профес-
сиональных успехов и 
удачи. От имени управ-
ления  образования 
администрации ЯМР 
выступила главный 
специалист сектора 
дошкольного образо-
вания Екатерина Алек-
сандровна Запруднова. 
Она пожелала коллегам 
реализации их профес-
сиональных возмож-
ностей, желания про-
явить свой творческий 
потенциал и приобре-
сти бесценный опыт 
профессионального 
общения. 
Первая часть заня-

тия была посвящена 
определению запросов 
участников школы, а 
также выполнению 
творческих групповых 
заданий. Молодые пе-
дагоги и их наставни-
ки предложили свои 
варианты  эмблемы 
ШСП, сформулирова-
ли ее основные идеи, 
озвучили професси-
ональные интересы и 
ожидания. 

Вторая часть заня-
тия, которую провела 
старший преподаватель 
Института развития 
образования Екатерина 
Евгеньевна Сесарина, 
прошла в интерактив-
ном формате – участ-
ники учились приемам 
эффективной комму-
никации и технологи-
ям взаимодействия в 
подгруппах и парах. 
В музыкальном зале 

детского сада «Ягодка», 
где проходили занятия, 
царила позитивная ат-
мосфера.

Встреча закончилась 
чаепитием. Участники 
ШСП получили домаш-
нее задание, которое 
они выполнят в тече-
ние месяца. В учебном 
плане предусмотрено 
девять очных темати-
ческих встреч, вклю-
чающих актуальные 
вопросы профессио-
нальной деятельности 
педагогов дошкольного 
образования. 
Ве сти  з анятия 

Школы будут видные 
ученые в сфере педа-
гогики, психологии, 
дошкольного образо-
вания Ярославской об-
ласти, а также прак-
тики – победители 
региональных этапов 
конкурса «Воспитатель 
года» и «Педагогиче-
ский дебют». 
Пожелаем участни-

кам  интересных дел, 
эффективного взаимо-
действия и профессио-
нального роста!

Наталья Белова 

В ОМВД России 
по Ярославскому 
району проведено 
межведомственное 
рабочее совещание 
о работе с несовер-
шеннолетними.

Встреча прошла под ру-
ководством ВРИО на-

чальника ОМВД, подпол-
ковника полиции Вадима 
Соколова и начальника 
отдела охраны обще-
ственного порядка ОМВД 
России по Ярославскому 
району подполковника по-
лиции Алексея Сурмача 
при участии помощника 

районного прокурора 
Екатерины Мещалкиной, 
начальника отдела по де-
лам несовершеннолетних 
ОМВД Олеси Блохиной, а 
также заместителя предсе-
дателя территориальной 
комиссии по делам несо-
вершеннолетних и защи-
те их прав ЯМР Натальи 
Беловой и специалистов 
отдела. 

Участники обсудили 
основные требования 
действующего законода-
тельства, направленные 
на повышение эффектив-
ности межведомствен-
ной работы субъектов 
системы профилактики 
безнадзорности и право-

нарушений несовершен-
нолетних, способствую-
щие предупреждению 
противоправных  де-
яний и позволяющие 
грамотно организовать 
индивидуальную про-
филактическую работу с 
несовершеннолетними и 
семьями, находящимися 
в социально опасном по-
ложении. 

Основную часть встре-
чи посвятили правилам 
рассмотрения материа-
лов об административ-
ных правонарушениях в 
отношении несовершен-
нолетних и их законных 
представителей, чтобы 
выработать дополнитель-
ные меры профилактики 
роста правонарушений 
и преступлений среди 
несовершеннолетних на 
территории района. 

милицино и Комарово. 
Семьи Лыковых, Ва-
леевых, Любимовых, 
Полькиных, Лейман, 
Огурцовых и Филимо-
новых не только от-
менную уху сварили, 
но и настроение себе и 
участникам подняли 
улыбками и замеча-
тельными народными 
костюмами в допол-
нение к валенкам, в 
которых прибыли на 
праздник.

– Были  попраны 
многие каноны при-
готовления ухи, зато 
какая подача! До по-
следнего не верили, что 
получится. Однако вы-
шло почти заклинание 
«наливаем – перево-
рачиваем – посыпаем». 
Да еще столько всего 
наварили, кроме ухи! 
А лучшей оценкой на-
шей ушице стал отмен-

ный аппетит у детворы. 
Спасибо родителям за 
доверие! – подели-
лась впечатлениями 
от участия в конкурсе 
жительница деревни 

Пестрецово Любовь 
Паршина. – Как обыч-
но, «Валенки» – это ра-
дость встреч и легкое 
ностальжи…
Все желающие, кро-

ме того, с удовольстви-
ем отведали под музы-
ку знаменитой песни 
«Валенки» вкусные 
шашлыки и пирожки, 
покатались на лоша-
дях и просто хорошо 
отдохнули на поселко-
вом стадионе, вдоволь 
пообщавшись с друзья-
ми и соседями. 
Праздник удался, а 

завершился он награж-
дением победителей 
спортивных и интел-
лектуальных состяза-
ний, а также авторов 
лучших модельных ва-
ленок.

] Директор средней школы п. Ярославка Н.А. Петрушова и участники 
«Ярославского валенка» за праздничным столом

] Менеджер районного центра сохранения культурного 
наследия и развития туризма Д.В. Колчин приглашает 
на чай из самовара

] Вперед – за победой!

] Футбол в валенках

Год педагога и наставника

Станут профессионалами

Профилактика

Подростки 
под присмотром
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Ирина Карпович,
практикующий психолог 

В нашей культуре 
не очень принято открыто 
выражать чувства. 
И фраза «Куда ты 
со своими телячьими 
нежностями» – 
тому подтверждение. 
Проявление любви 
и нежности в отношениях 
может восприниматься 
как нечто неуместное, 
глупое.

Вто же время любовь – 
это не только действие, 

но еще и чувство. А нам все 
чаще не до чувств, ведь надо 
«держать лицо». Особенно 
это касается мужчин. Просто 
потому, что мужчина должен 
быть сильным, опорой и за-
щитой, зарабатывать деньги, 
дарить подарки, конфеты-
букеты, водить в кино, руко-
водить, мыслить логически, 
и желательно, чтобы руки у 
него росли из нужного места, 
и за ним, как за стеной. И при 
этом – быть нежным… 

Только  как  мужчине 
предъявлять свою нежность, 
когда он столько всего дол-
жен? Достойно ли это чув-
ство настоящего мужчины?
Возможно, для мужчины 

проявить свою нежность – 
значит показать свою уяз-
вимость и перестать демон-
стрировать неприступного 
Рэмбо, которому нет дела 
до всякой ерунды, отойти 
от навязанных «должен» и 
стать просто мужчиной – 
живым, любящим и люби-
мым, чувствующим и неж-
ным…
Страшно… проявляться, 

привязываться, быть жи-
вым. Порой безопасней за-
щититься, обесценив свое 
чувство или партнера, или и 
то, и другое. 

А можно попробовать про-
явить нежность. Такое уди-
вительное и яркое состояние 
души, которое выражается в 
особых жестах, мягких инто-
нациях, внимании к потреб-
ностям и чувствам другого. 
Испытывая нежность к чело-
веку, увидеть его хрупкость 

и уязвимость, стараться от-
носиться к нему с большей 
чуткостью и трепетом. 
И правда важно, чтобы в 

жизни был тот, рядом с ко-
торым тепло и спокойно, кто 
может выслушать и помочь. 
Поддержка нежностью, как 
мягкое покрывало, трепетно 
укутывает партнера, когда 
это действительно необходи-
мо, наполняя при этом тебя 
самого тихой радостью. 
Сильный мужчина пре-

красен в своей нежности…

Впятницу, 10 февраля, в 
14 час. 35 мин. на автодо-

роге Зяблицы – Тенино в Ивня-
ковском сельском поселении 
водитель автомобиля ВАЗ, 1984 
года рождения, допустил съезд 
в кювет с опрокидыванием. 

В результате ДТП травмы 
различной степени тяжести 
получили мальчик 2019 года 
рождения и девочка 2018 года 
рождения. Оба ребенка нахо-
дились в автомобиле без спе-
циального детского удержива-
ющего устройства и не были 
пристегнуты ремнями безопас-
ности. 

По результатам медицин-
ского освидетельствования на 
состояние опьянения установ-
лено, что водитель управлял 
транспортным средством, не 
имея водительского удостове-

рения и находясь в состоянии 
алкогольного опьянения. В 
его отношении сотрудниками 
Госавтоинспекции составлен 
административный протокол 
по ч. 3 ст. 12.8 КоАП РФ – транс-
портное средство нарушите-
ля задержано и помещено на 
специализированную стоянку. 
Устанавливаются все обстоя-
тельства произошедшего.

Сотрудники Госавтоинспек-
ции настоятельно рекомен-
дуют при перевозке детей в 
предусмотренных Правилами 
дорожного движения случаях 
использовать в обязательном 
порядке специальные детские 
удерживающие устройства и 
ремни безопасности. Это сохра-
нит их жизни и здоровье.

Госавтоинспекция обраща-
ет внимание водителей на то, 

что управление транспортным 
средством в состоянии алко-
гольного или наркотического 
опьянения является тяжким 
нарушением Правил дорож-
ного движения и представляет 
повышенную общественную 
опасность. Водитель, севший 
за руль в нетрезвом виде, не 
просто рискует своей жизнью, 
но и подвергает опасности всех, 
кто едет по дороге рядом с ним. 

За управление транспорт-
ным средством в нетрезвом 
виде нарушителя привлекают 
к административной ответ-
ственности по ст. 12.8 КоАП РФ 
(часть 1) – штрафу в размере 30 
тысяч рублей и лишению прав 
на полтора-два года. Водитель, 
не имеющий права управления 
транспортными средствами и 
севший за руль в нетрезвом со-
стоянии, привлекается к адми-
нистративной ответственности 
по ч. 3 ст. 12.8 КоАП РФ и ему 
грозит административный арест 
до 15 суток. При повторном на-
рушении наступает уголовная 
ответственность по статье 264.1 
УК РФ.

Пьянство за рулем – это се-
рьезная проблема, которая 
должна искореняться.

Госавтоинспекция призыва-
ет граждан: «Увидел пьяного за 
рулем – сообщи в полицию или 
ГИБДД!». Телефон дежурной ча-
сти ОБ ДПС ГИБДД УМВД России 
по Ярославской области (4852) 
30-10-10.

ОГИБДД ОМВД России
 по Ярославскому району

Отвечает юрист ярослав-
ского отделения Банка Рос-
сии Олег МАСКОВ:

– Безусловно, кредиторы 
должны дать заемщику воз-
можность сделать осознанный 
выбор – согласиться на допол-
нительные услуги или отка-
заться от них. Автоподписки 
здесь недопустимы. Однако 
Банк России выявляет факты, 
когда в онлайн-каналах банки и 
микрофинансовые организации 
(МФО) продолжают использо-
вать формы с уже заполнен-
ным за заемщика согласием на 
оплату страховок, сертифика-
тов на разные консультации, 
СМС-информирование и другие 
услуги.

Более того, мы сталкиваемся 
с ситуациями, когда банки и 
МФО применяют маркетинго-
вые уловки, благодаря кото-
рым отметки о согласии легко 
не заметить. Внимание чело-
века отвлекают яркие и круп-
ные надписи, предлагающие 

перейти к следующему шагу 
оформления кредита или займа 
и тем самым согласиться на 
оплату дополнительных услуг. 
Иногда, чтобы отказаться от 
них, клиенту нужно совершить 
несколько действий – напри-
мер, зайти в отдельный раздел 
и там убрать отметку.

При выявлении такого рода 
ситуаций Банк России предпри-
нимает необходимые надзор-
ные меры – выдает предписа-
ния, штрафует нарушителей. 

Напомню, что существует так 
называемый «период охлажде-
ния» – 14 дней, когда человек 
вправе отказаться от навязан-
ных ему как страховых, так и 
иного вида услуг. 

Кроме того, если вы стол-
кнулись с нарушением ваших 
прав при получении финан-
совой услуги, вы вправе сооб-
щить об этом в Банк России 
через интернет-приемную на 
нашем сайте или по телефону 
8-800-300-30-00. 

Спрашивали – отвечаем

Поможет «период 
охлаждения»
АВТОПОДПИСКИ НА НЕНУЖНЫЕ УСЛУГИ 
НЕДОПУСТИМЫ!

Не раз слышала о том, что вместе с займами люди 
в нагрузку получают всякие страховки, услуги юристов 
и прочие ненужные им расходы. А тут моя племянница 
сама столкнулась с такой ситуацией. Она оформляла заем 
по Интернету, в офис не ходила – решила, что так быстрее. 
Может, и быстрее, но по факту из-за ненужных ей услуг 
получилось точно дороже! 
Когда же наконец будет наведен порядок, чтобы люди 
не попадали в такие ситуации? 

Маргарита К., Ярославский район

Советы психолога 

Сильный, нежный 

Человек и закон

Пьяный 
за рулем опасен
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ОВЕН. Могут возникнуть трудности в отношениях с 
близкими, друзьями или коллегами. Все новое будет 
встречать сопротивление, поэтому лучше направить 
силы на завершение старых, но не менее важных дел.

ТЕЛЕЦ. Благоприятный период для решения личных 
проблем. Займитесь вопросами, касающимися семьи 
и детей. Запланируйте совместный отдых. Вы получите 
приятные новости, связанные с родственниками.

БЛИЗНЕЦЫ. Организаторские способности, обаяние 
и находчивость дадут свои плоды: в частности, можно 
ожидать повышение на работе или поощрение от руко-
водства. Внимательно отнеситесь к своему здоровью. 

РАК. Очень важно заложить фундамент для последу-
ющих начинаний. Все возникающие идеи необходимо 
систематизировать, разложить по полочкам и смело 
приступать к их реализации. 

ЛЕВ. Период обещает быть спокойным как на личном 
фронте, так и по работе. Решения, принятые единолично, 
определенно станут верными и принесут финансовый 
доход. Можно запланировать встречу с друзьями. 

ДЕВА. Получить желаемое повышение или продвинуть 
новую идею наверняка получится, ведь звезды, как и 
фортуна, благосклонны. Особенно удачным это будет 
для тех, кто умеет и любит трудиться. 

ВЕСЫ. Романтика буквально витает в воздухе. Следует 
больше смотреть по сторонам, ведь не исключена 
случайная, но судьбоносная встреча. Попробуйте при-
смотреться и к давним знакомым. 

СКОРПИОН. Новые покровители или партнеры окажут 
помощь в реализации намеченных планов и идей. Пред-
приимчивость и деловая активность должны принести 
хорошие результаты.

СТРЕЛЕЦ. Можно дать эмоциям волю – поплакать или 
поговорить по душам. Возможен неожиданный визит 
руководства с проверкой. Если результаты его удов-
летворят, не исключено финансовое вознаграждение.

КОЗЕРОГ. Не стоит переживать – период буквально 
заряжен на успех практически во всех сферах челове-
ческой жизни! Главное – с понедельника собраться с 
мыслями и не размениваться по мелочам. 

ВОДОЛЕЙ. Если у вас есть заветное желание, то этот 
период его почти гарантированно исполнит! Не нужно 
пренебрегать общением с новыми людьми – в будущем 
они могут оказаться весьма полезными знакомствами.

РЫБЫ. Существует вероятность получить не слишком 
радостную весть, однако ее стоит принять стойко и 
без излишней нервозности. Любую, даже неприятную 
ситуацию можно перевернуть в свою пользу.

Гороскоп. С 27 февраля по 5 марта

ОТДОХНИ

Днем оС Ночью оС

ПН
27.02

-6...-4 -4...-3

ВТ
28.02

-4...-3 -7...-6

СР
1.03

-4...-3 -5...-4

ЧТ
2.03

-3...-1 -3...-2

 Ответы на сканворд из №12

По горизонтали: Оканье. 
Луго. Гнусав. Феба. Шоколад. 
Львов. Сапоги. Ара. Дир. На-
каз. Квота. Пион. Хаэн. Ауха. 
Трап. Пикколо. Альт.

По вертикали: Долг. 
Осадки. Кунак. Пиво. Агу. 
Оборона. Снос. Ушиб. Афа-
лина. Медведь. Хатка. Вакса. 
Рол. Агора. Эмаль. Вазон. 
Пот.

Спорткурьер Подготовил Владимир Колесов

Сухой счет
Хоккей. КХЛ

После  поражения  от 
«Северстали» (0:3) ярослав-
ский «Локомотив» вернулся 
в Череповец, имея в активе 
четыре победы.

В этой встрече безупречно 
сыграли вратари. А главным 
героем стал голкипер «Локо-
мотива» Иван Бочаров. За день 
до игры у нашего стража ворот 
родился сын, и подарком ему 
стал «сухой» матч. Победителя 
определяли в серии буллитов, 
где попытки Никулина и Авери-
на и безупречная игра Бочарова 
решили исход матча в пользу 
«Локомотива» – 0:1 бул.(0:0, 0:0, 
0:0, 0:0; буллиты – 0:2).

«Локомотив» 
взял верх

«Локомотив» в Москве ока-
зался сильнее ЦСКА, одержав 
пятую победу кряду в КХЛ.

Команда Никитина вступила 
в бой креативнее, чем сопер-
ник. Хозяев выручал Рейдеборн. 
Гости добились своего ближе к 

середине отрезка. Шалунов с 
пятачка переправил шайбу в во-
рота – 0:1. ЦСКА после перерыва 
начал создавать моменты и вы-
игрывать нейтральные шайбы. 
На 29-й минуте Исаев пропустил 
гол от Григоренко – 1:1. Третий 
период начался с шайбы Полу-
нина, который проскочил двух 
игроков и переиграл вратаря 
– 1:2. Затем Карнаухов зарабо-
тал удаление до конца встречи 
грубой игрой против Марчен-
ко, и большинство реализовал 
Чехович – 1:3. Точку в матче 
поставил Рафиков в контратаке 
броском со средней дистанции 
– 1:4.

Это третья победа над ЦСКА 
– 1:4 (0:1, 1:0, 0:3).

Уступили в борьбе
Первый период встречи 

«Локомотива» и ЦСКА на ярос-
лавском льду прошел без за-
брошенных шайб. В стартовом 
отрезке преимущество имели 
гости. ЦСКА нанес больше бро-
сков, играл в большинстве, но 
опасных моментов было не-
много. Надежно играл голки-
пер Бочаров. После перерыва 

характер игры остался преж-
ним. В середине отрезка был 
упущен шанс Березкина пере-
играть голкипера гостей.

Первыми счет открыли ар-
мейцы: Григоренко помог ри-
кошет от Рафикова – 0:1. «Локо-
мотив» отыгрался на последней 
минуте периода. С острого угла 
шайбу послал Красковский – 
1:1. В третьем отрезке ярослав-
цы атаковали больше. Но зато 
было больше удалений, а одно 
из них – в овертайме. Аверин 
оставил «Локомотив» в мень-
шинстве и Григоренко сделал 
дубль – 1:2 ОТ (0:0, 1:1, 0:0, 0:1). 

В тяжелой борьбе «Локомо-
тив» уступил ЦСКА в овертайме.

Команда Никитина провела 
66 матчей и с 89 очками пред-
варительно занимает второе 
место в Западной конферен-
ции, но у соперников есть игры 
в запасе.

Уверенные победы
Волейбол. Высшая лига «А»

ВК «Ярославич» в стартовом 
поединке второго тура финала 
за 1 – 8 места Высшей лиги «А» 

одержал победу над «Динамо» 
из Челябинска со счетом 3:0 
(25:18, 25:19, 25:16). 

В повторном поединке 
«Ярославич» вновь добился по-
беды в четырех партиях – 3:1 
(19:25, 25:23, 25:22, 25:14). 

Ярославцы заняли 
весь пьедестал
Фристайл

В спортивном комплексе 
«Подолино» прошел V этап Куб-
ка России по фристайлу в дис-
циплине «лыжная акробатика».

На этих соревнованиях от-
лично выступили воспитанни-
ки ярославской спортивной 
школы олимпийского резерва 
№ 3 имени В. И. Русанова. Сре-
ди женщин лучшей стала Лю-
бовь Никитина с результатом 
79,07 балла. Второе место за-
няла Валерия Жильцова (57,27). 
Замкнула тройку призеров 
Мария Молькова (52,28).

Среди мужчин победил Мак-
сим Буров (123,53). Серебро у 
Станислава Никитина (105,32), 
а бронза – у Ильи Бурова (96,91).

Подковерные интриги: в 
словаре Ожегова есть слово 
«Даль», а в словаре Даля нет 
слова «Ожегов».

***
– Представляем новый 

«Фольксваген» – экономичная 
женская модель.

– Он потребляет меньше 
бензина?

– Нет, он не останавливается 
у дорогих магазинов.

***
Как объяснить коту, что 

квартира и так наша и метить 
ее совсем не обязательно?

***
– Можно у вас стрельнуть си-

гарету?
– Если у вас есть чем стрель-

нуть, я отдам всю пачку!
***

Заметил временной пара-
докс: когда у тебя ипотека 

– время между платежами 
сжимается, но при этом время 
между зарплатами расширяется.

***
Двое играют в покер.
– Я выиграл, – говорит один 

из партнеров. 
– У меня четыре туза.
– Нет, выиграл я, – возражает 

другой. 
– У меня две десятки и... 

шесть патронов в кольте.

Улыбнись

Ск
ан

во
рд
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КАЛЕЙДОСКОП
Встреча

 Артур Чернышев
Фото автора

Впогожий зимний 
денек 15 февра-

ля от КЦСОН «Золо-
тая осень», что рас-
положен  в  поселке 
Красные Ткачи, груп-
па «серебряных» во-
лонтеров отправилась 
в увлекательную по-
ездку. Их путь лежал 
в деревню Пестрецово 
Заволжского сельско-
го поселения. Что же 
привлекло внимание 
гостей в этой в общем-
то небольшой россий-
ской деревушке? Ответ 

арочные с поликарбонатом, каркас из круглой 
оцинкованной или грунтованной трубы (диаметр 20)
Размеры: 4 м, 6 м, 8 м,10 м, 12 м
Возможны дополнительные усиления

8-985-577-73-41 8-925-630-59-78

ТЕПЛИЦЫ Доставка
 бесплатная

Цена от 14 500 руб.
Реклама

ОКНА ПВХ
от производителя

доступные цены

89011742066
РЕКЛАМА

8 (901) 17 42 066

КУПЛЮ

УЧАСТОК, 
ДОМ, 

КВАРТИРУ,
КОМНАТУ

РЕКЛАМА

Наш корр. 

С12 по 19 февраля в 
Рязани  проходил 

зимний чемпионат ве-
теранов Федерации тен-
ниса России. В соревно-
ваниях участвовали 280 
спортсменов.

Первое место в катего-
рии 80+ в парном разряде 
завоевали ярославец Петр 
Муханов (первый слева) и 
москвич Виталий Поляков.

Петр Александрович 
 Муханов стал восьмикрат-
ным чемпионом России 
по этому виду спорта.

Искренне поздравляем 
председателя Обществен-
ной палаты Ярославского 
муниципального района с 
очередной победой!

 yarregion.ru 

Ярославская область 
в числе 29 регионов 

России получит средства 
на софинансирование 
программы бесплатных 
путешествий в рамках 
национального проек-
та «Туризм и индустрия 
гостеприимства». 

В этом году Правитель-
ство  РФ выделит на ее ре-
ализацию 1 млрд рублей, 
соответствующее рас-
поряжение в конце про-
шлой недели подписал 
премьер-министр Михаил 
Мишустин.

– Наш регион вошел в 
число 18 пилотных субъек-
тов, где была апробирова-

на программа, – отметил 
первый заместитель пред-
седателя правительства 
Ярославской области Мак-
сим Авдеев. – Важно, что 
она решает сразу несколь-
ко задач: это и развитие 
детского познавательного 
туризма, и поддержка тур-
бизнеса в низкий сезон. 
По итогу мы получили 

хорошие отзывы от всех 
участников проекта и в 
этом году увеличиваем его 
охват. В путешествия смо-
гут отправиться до 8 тысяч 
школьников. Поездки за-
планированы на весну и 
осень.

В Ярославской области 
программа–2022 охвати-
ла 3 127 учеников 5-9-х 
классов, которые смогли 
побывать в двухдневных 
групповых поездках по 
региону с интересными 

экскурсиями и прожива-
нием в гостиницах уровня 
не ниже трех звезд. Путе-
шествия осуществлялись 
через социальный серти-
фикат, без привлечения 
средств родителей. На эти 
цели регион получил из 
федерального бюджета 
15 млн рублей. Софинан-
сирование из бюджета 
области составило еще 
6 млн рублей.

Всего по России в бес-
платные путешествия 

отправились сто тысяч 
школьников.

В этом году в поезд-
ки смогут отправиться 
200 тысяч российских 
школьников 5-9-х клас-
сов. Финансирование 
программы в 2023 году 
расширится в два раза, 
география  – еще  на 
11 регионов. Минэко-
номразвития России пла-
нирует довести средства 
до регионов в течение 
месяца.

Туризм

 Весной школьники региона отправятся 
в бесплатные путешествия

В гостях 
у «Колыбели»

прост – музей «Колы-
бель».
В Пестрецове мы 

оказались на площа-
ди, где за памятником 
воинам-землякам в 
одноэтажном здании 
уютно расположился 
историко-этнографи-
ческий музей «Колы-
бель» Пестрецовской 
основной школы. На-
ших ветеранов прямо 
у порога встретили ра-
душные, гостеприим-
ные хозяюшки. Гости 
заняли удобные сидя-
чие места и приготови-
лись услышать что-то 
новое и очень интерес-

ное, а послушать было 
что… 

Главная рассказчица, 
идейный вдохновитель 
музея Галина Алексан-
дровна Андреева по-
ведала собравшимся 
о роли куклы в жизни 
наших предков. Кукол, 
между прочим, в музее 
не один десяток. Из на-
родных кукол органи-
заторы собрали целый 
календарь. Каждому 
месяцу в нем соответ-
ствует определенная 
кукла, и связано это, 
конечно же, с жизнью 
и бытом наших дале-
ких предшественников. 

Все куклы изготовлены 
вручную, наполнены 
частичкой души ма-
стера. 
Рассказала Галина 

Александровна и об 
истории создания му-
зея, и кратко – о других 
его экспозициях. 

На этом экскурсия не 
закончилась, впереди 
был мастер-класс. Под 
чутким руководством 
Ангелины Геннадьев-
ны Ковалик, автора 
народных костюмов и 
многих кукол-экспо-
натов, «серебряные» 
волонтеры принялись 
лично изготовлять ку-
клу-ангела. Помогали 
нашим мастерицам 
председатель  сове-
та ветеранов Пестре-
цовского округа Нина 
Геннадьевна Титова 
и Светлана Юрьевна 
Хвисюк. Получилось у 
всех, хоть и с разным 
творческим успехом. 
А после был аромат-

ный чай с вкусными 
пирогами и задушев-
ными беседами. 

Красноткацкие вете-
раны сердечно поблаго-
дарили организаторов 
за оказанный радуш-
ный прием и содер-
жательную экскурсию. 
И это в очередной раз 
доказывает, что позна-
вать новое приятно в 
любом возрасте.

Знай наших!

Восьмикратный 
чемпион


